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Dependencia:
DTAM - PNNSCH

Fecha (dd/mm/aaaa):
16/06/2017

No Acta:

EQUIPO DE TRABAJO:
DTAM: Andrea Buitrago
PNNSCH: Carlos Paez, Diana Lucena, Luis Eduardo Giro, Wendy Perdomo, Arcenio ...
FCDS: Gloria Gonzalez, Gabriel Vanegas
JAC de Puerto Cubarro, Puerto Polaco, Cano Caribe y Brisas del Itilla
R.l. El Itilla: Daniel Garcia
ZVtN Colinas (El Retomo)

[ (Ver listado anexo) 

OBJETIVO DE LA REUNI6N:
Socializacion de la propuesta de ampliacion del PNNSCH, en particular en el area de jurisdiccion del municipio de Calamar y 

/^conocerde los representantes de las JAC sus inquietudes y analisis sobre la misma
i

TEMASATRATAR:
1. Socializacion de la propuesta de ampliacion del PNNSCH
2. Dialogo con presidentes de las JAC sobre sus percepciones, analisis y propuestas
3. Relaciones entre colonos e indigenas
4. Sintesis de propuesta de JAC y cuantiticacion de habitantes que las cobija_____

RESUMEN TEMAS TRATADOS:
No. ResumenTema

Nota preliminar. En la presentacion de participantes en la reunion se hizo evidente la ausencia del presidente de la 
Asociacion De Juntas de Accion Comunal de Calamar, a quien se habla convocado y solicitado concurrir a.invitar a 
los presidentes de las JAC y otro delegado de las familias de las veredas de Puerto Cubarro, Puerto Polaco, Cano 
Caribe, Brisas del Itilla y La Tigrera, ubicadas a la orilla del rlo Itilla y con las cuales el PNNSCH ha tenido relacion y 
trabajo en los ultimos anos. De las 5 veredas convqcadas, la unica que no participo fue La Tigrera.
Carlos Paez, jefe del PNNSCH, presenta la propuesta de ampliacion del PNN, reiterando la importancia de la misma 
para contribuir a la conservacion, la conectividad de ecosistemas, la proteccion de los territories de pueblos en 
aislamiento voluntario, de las aguas y la oferta natural de recursos necesarios para la subsistencia de las 
comunidades locales, todo ello presionado por procesos de deforestacion, ampliacion de la frontera de colonizacion, 
ganaderia extensiva, cultivos de uso ilicito y la expansion del mercado de tierras hacia zonas cercanas al parque. 
Andrea Buitrago, presenta el estado actual del proceso de ampliacion del PNN, hace un repaso de las figuras de 
ordenamiento uso y manejo del territorio y sus recursos, as! como la importancia de ver el conjunto para entender el 
por que se esta planteando la ampliacion del PPNSCH: La Reserva Forestal de la Amazonia, Ley 2 de 1959; los 
resguardos indigenas y las 11 areas del Sistema Nacional de Areas Protegidas existentes en la region; las areas 
sustraidas para la colonizacion y la legalizacion de los asentamientos; la Zona de Reserva Campesina en Calamar y
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Ante la pregunta de un asistente sobre las categorias de reserva forestal, menciona que la Resolucion 1925 de 
2013 del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible zonifico y ordeno la RF de la Amazonia en los 
departamentos de Caqueta, Guaviare y Huila, definiendo zonas tipo A, B y C. Las Tipo A corresponde a aquellas 
que garantizan "el mantenimiento de los procesos ecologicos basicos necesarios para mantener la oferta de 
servicios ecosistemicos, relacionados principalmente con la regulacion hidrica y climatica; la asimilacion de 
contaminantes del aire y del agua; la formacion y proteccion del suelo; la proteccion de paisajes singulares y de 
patrimonio cultural; y el soporte a la diversidad biologica”. Las Tipo B son aquellas zonas que “se caracterizan por 
tener coberturas favorables para un manejo sostenible del recurso forestal mediante un enfoque de ordenacion 
forestal integral de la biodiversidad y los servicios ecosistemicos”. Las Tipo C, son aquellas zonas que “por sus 
caracteristicas biofisicas ofrecen condiciones para el desarrollo de actividades productivas agroforestales, 
silvopastoriles y otras compatibles con los objetivos de la reserva forestal, que deben incorporar el componente 
forestal, y que no impliquen la reduccion de las areas de bosque natural presentes en sus diferentes estados 
sucesionales”.
Ante la pregunta de un asistente sobre que tipo de reserva forestal hay donde estan sus veredas, respondio que la 
reserva forestal en la gran parte del municipio de Calamar, exceptuando una franja cercana al casco urbano, 
corresponde a la tipo A.
Gabriel Vanegas reitera las restricciones que trae el Codigo de Recursos Naturales para adjudicar baldios y 
formalizar la propiedad dentro de RF
Finalmente se abre el espacio para la aclaracion de dudas e inquietudes, reiterando la invitacion a compartir 
opiniones sobre como ven la propuesta en la construccion de future en el territorio, desde su condicion de 
habitantes de estas zonas, para poder desarrollar la ampliacion de la mejor manera, respetando y analizando las 
opiniones y propuestas de quienes tienen relacion con esta propuesta. _________
La sintesis de las intervenciones de los diferentes representantes de las veredas es la siguiente:
En Calamar hay 22 veredas en la Reserva Forestal y los habitantes de las 5 veredas que estan ubicadas a orillas 
del rlo Itilla manifiestan su preocupados por el tratamiento que se le vaya a dar en el proceso de ampliacion del 
parque, pues temen que no sean respetados sus asentamientos, algunos de ellos ocurridos en las decadas de 1980 
y1990.
Expresan su preocupacion por la reciente llegada a estas veredas de compradores de tierra, provenientes de 
Arauca, segun los presidentes de las JAC, con mucho dinero para extender la frontera ganadera sobre la cuenca 
del rio Itilla.
Manifiestan que las familias que tradicionalmente han ocupado el area requieren respeto a sus “fundos" y 
manifiestan haber recibido informacion institucional de entidades diferentes a Parques Nacionales de que a ellos no 
se le ha podido titular sus tierras, porque estan en zona de amortiguacion del parque Chiribiquete. Ante esta 
afirmacion, desde PNNC se aclara que este mensaje es falso, y que la razon por la cual no se les pueda haber 
titulado hasta ahora es porque estan dentro de la Reserva Forestal tipo A.
Plantean que estan de acuerdo con la ampliacion del parque, pero que se debe correr el limite propuesto 
actualmente a 10 km a partir del limite de las veredas.
Expresan su disposicion a quedarse en sus fundos y cuidar que no haya ni mas deforestacion, ni usos diferentes al 
forestal y servir como medio de control social para que no crezca la frontera agropecuaria, al establecerse un 
colchon o area amortiguadora entre las veredas y el parque, a la cual ellos aportarian para su proteccion. Para ello, 
los tenedores de predios deben contar con un poder o titulo condicionado, una figura que garantice la inversion en 
esas veredas, que contribuyan a mejorar su calidad de vida en la zona.
Proponen que se haga un ejercicio en campo para revisar y hacer levantamiento topografico de los limites de los
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predios y las veredas, aprovechando la cartografla veredal resultante del proyecto REDD y del proyecto del SINCHI 
(GEF Corazon de la Amazonia), donde hay tres beneficiarios directos (sehor Zapata, senora Sara y Lorenzo). 
Mencionan el caso de los aproximadamente ocho (8) ancianos que viven solos en la vereda de Puerto Cubarro, en 
la margen derecha del rio Itilla (rio abajo), que estan viviendo gracias a la ayuda de la comunidad pues ya no tienen 
fuerza para trabajar la tierra y a quienes se debe tener especial consideracion y cuidado con apoyo interinstitucional 
desde la Alcaldla y las entidades nacionales a las que corresponda.
Invitan a PNNC a hacer reuniones en las veredas de Puerto Cubarro y Puerto Polaco, con la comunidad y alii 
socializar los avances en el proceso de ampliacion del PNNSCH.
Plantean que se debe fortalecer los comites ambientales de las JAC y se les de la autoridad de ejercer acciones de 
control ambiental.
Finalmente, teniendo en cuenta la magnitud de la problematica socioambiental en el departamento del Guaviare, y 
que la solucion a esta problematica amerita mas una decision de Estado que de gobierno, proponen, y piden a 
traves de PNN, la realizacion de un foro interinstitucional en el departamento sobre el ordenamiento ambiental y el 
desarrollo territorial, donde se analicen las diferentes propuestas, incluida la ampliacion del PNNSCH y se de 
solucion a dicha problematica.____________________________________________________________
Estos fueron los asuntos tocados en la reunion al respecto:

a) El representante de la ZVTN Colinas menciono que ha escuchado que cursa una accion de tutela de la 
comunidad de Puerto Nare para reclamar territorio ancestral en el Chiribiquete, y pregunto sobre las 
implicaciones de esto para el parque. Gabriel plantea que es posible que haya alguna solicitud de 
proteccion territorial en curso y que si ello es asi no seria incompatible con el parque natural. Que habria 
que verificar con la entidad competente sobre el particular, en este caso, la Agenda Nacional de Tierras.

b) Los representantes de la vereda Puerto Cubarro expresan que han tenido inconvenientes con el Resguardo 
El Itilla, porque hay indigenas que estan pescando y cazando no para el autoconsumo, sino para la 
comercializacibn en Vaupes, con mbtodos no tradicionales y afectando la capacidad de reproduccion de los 
animales y, por tanto, en contra de la alimentacion de todas las familias de la zona. Mencionaron que en 
una semana mataron 3 dantas de un salado cuidado en el predio de la senora Sara. Tambien se quejan por 
robos que han hecho algunas personas del resguardo en las casas vecinas.

c) Se comento de un indigena (Pedro Taiga) que no se llevaba bien con la comunidad y vive en un “fundo" 
aparte, en la vereda Cano Caribe, en la margen derecha del rio Itilla (rio abajo), con un abierto grande que 
conocio la CDA desde hace 3 afios, imponiendole el sancionatorio de sembrar 50 arboles, lo cual al parecer 
no ha cumplido.

d) Respecto a la propuesta de ampliacion del Resguardo Indigena El Itilla, consideran que ellos no tendrian 
inconveniente, siempre y cuando se les respete el limite veredal. Despues de ese limite, la ampliacion del 
resguardo no tendria oposicion por parte de los colonos.

Al respeto de los puntos b y c se recomendo establecer un dialogo directo, respetuoso y aprovechando que los 
indigenas tienen un gobierno propio y los colonos las JAC como instancias que podrian mediar para una sana 
convivencia, resolucion de diferencias mane o consensuado de los recursos comunes.
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interior de los limites veredales.
Se pregunta a los presidentes de las JAC si la propuesta presentada por el presidente de la JAC de la vereda de 
Puerto Cubarro es compartida por todos, a lo cual respondieron que si, que es una propuesta unificada. Se 
pregunta entonces, que esta propuesta a cuantas familias y personas aproximadamente representarla? Por lo cual 
se hizo el siguiente ejercicio de cuantificacion de la poblacion y el posterior ejercicio de calculo porcentual.

No. FAMILIAS EN 
AREA PROPUESTA 
DE AMPLIACION 
DEL PNNSCH

% FAMILIAS DE LA VEREDA
en Area propuesta de
AMPLIACION DEL PNNSCH

DENo.No. FAMILIAS 
EN VEREDAVEREDA PERSONAS EN 

VEREDA

Puerto Cubarro 5027 14 52%
Puerto Polaco 22 30 5 23%
Cano Caribe 48 96 2 4%
Brisas del Itilla 10057 1 2%
La Tigrera S.D. S.D. S.D. S.D.
TOTAL 154 276 22 14%

Fuente: Dates ofrecidos por presidentes JAC de cada vereda. Calculo FCDS

Las preguntas que quedan para el analisis interinstitucional y las consiguientes determinaciones son;
1. Es factible modificar la propuesta de ampliacion del PNNSCH atendiendo a lo propuesto por las JAC de las 

veredas, as! sea consensuando un llmite mas cercano a los 10 kilometros propuesto desde el borde de rlo?
2. De ser afirmativa la pregunta, de acuerdo a la readecuacion de la normatividad relacionada con tierras y 

medio ambiente, como se manejara la ocupacion, uso y tenencia de tierras en areas de la RF ley 2a tipo A?
3. De ser negativa la respuesta, cual es el paso a seguir en relacion con las comunidades de estas 5 veredas 

y, especificamente, con estas 22 familias que habitan en la margen derecha del rio Itilla?

Para el manejo de la problematica planteada se puede considerar que en el area avanzan las discusiones y 
planteamientos en tomo a la formulacion e implementacion del plan integral de sustitucion de cultivos de uso ilicito 
(PNIS), los planes de desarrollo con enfoque territorial (PDET), donde se espera concurra la accion del Estado con 
el compromiso de afirmar el proceso de paz en la etapa de postconflicto. Las veredas participantes estan incluidas 
en estos ejercicios. Y, finalmente, que prima la vision de manejar la interlocucion directamente con las JAC y no con 
ASOJUNTAS, en quien no reconocen como su representante en estos asuntos.

COMPROMISOS ADQUIRIDOS EN ESTA REUNION
Actividad Responsable de la ejecucion Fecha de Ejecucion

1. Transmitir a otras instancias ai interior de PNNC y de las 
demas entidades gubernamentales competentes, las 
propuestas recibidas, de manera que en una proxima 
comunicacion se pudiera dar una respuesta frente a la 
mismas

PNNC-FCDS S.F.
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Dependencia:
DTAM

Fecha (dd/mm/aaaa):
21 de julio de2017

No Acta:

EQUIPODE TRABAJO:
Parques Nacionales:
PNN Serrania de Chiribiquete-PNNSCH: Carlos Arturo Paez, Juan Pablo Nunez, Mayra Manchola y Jhonny Torres; 
Direccion Territorial Amazonia-DTAM-GEF-CA: Andrea Buitrago; Subdireccion de Gestion y Manejo-SGM Nuevas 
Areas: Ruby Acosta 
FCDS: Gloria Gonzalez
JAC veredas nucleo 4 San Vicente del Caguan: La Holanda, Brisas de la Tunia, Sincelejo, Paralso del Yarl, Rovira, 
Porvenir, Eden del Tigre, Ciudad Yarl, Nueva Esperanza Llanos del Yarl, Camuya, Altagracia, La Tunia, El Triunfo, Jerico del 
Yari, Alto San Lorenzo, Alto Arenoso, Piscinas (ver listado anexo)
Organizaciones: Corpoyarl, Fundacion DHOC
Personeria de San Vicente del Caguan: Viviana Andrea Astudillo
ZVTN Urias Rondon: Pablo ...________ _________________________________________________________

OBJETIVO DE LA REUNION:
Socializacion de la propuesta de ampliacidn del PNNSCH con entasis en el sector occidental - Caqueta a las JAC del area y 
dialogo alrededor de sus implicaciones.

TEMASATRATAR:
1. Presentaciqn de la iniciativa estatal de ampliacidn del PNNSCH
2. Inquietudes de las JAC respecto a otra propuesta de ordenamiento ambiental del territorio y el desarrollo 

agroambiental y su relacidn con el proceso actual de Parques
NOTA: No obstante no haya sido esta la secuencia registrada en la reunion, en la presente ayuda de memoria se organizaron 
las intervericiones de acuerdo con este temario.________________________

RESUMEN TEMAS TRATADOS:
ResumenNo. Tema

Carlos Paez, jefe del PNNSCH agradece a la comunidad la convocatoria a la entidad para presenter la 
propuesta estatal de ampliacidn del Parque Nacional Serrania de Chiribiquete, enmarcada en los compromisos 
de pais y las metas gubernamentales. As! mismo expresa el interes por contribuir a aclarar dudas que tienen las 
comunidades sobre propuestas tecnicas de anos anteriores en relacidn con el ordenamiento del territorio en el 
Caqueta y especificamente sobre las sabanas del yari, que no surgen de parques Nacionales ni corresponden a 
la propuesta de ampliacidn actual.
Andrea Buitrago, de la DTAM, presenta el mapa de la region amazdnica colombiana, el estado legal del 
territorio- las diferentes areas protegidas existentes, los resguardos indigenas, la reserva forestal de la amazonia 
de ley 271959, las zonas deforestadas y de ampliacidn de la frontera agricola y pecuaria, e invita a los 
participantes a ubiear en este contexto territorial, el Parque Nacional Natural Serrania de Chiribiquete y la zona 
de Sabanas del Yari, como referente para la presentacidn de la propuesta de ampliacidn.
Presenta los objetivos de conseryacidn del parque y la relevancia de cada uno de ellos, resaltando la 
responsabilidad nacional de proteger el habitat de los pueblos en aislamiento de quienes se presume su
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existencia al interior del parque y en algunos sectores de la ampliacion propuesta.
Al presentar la propuesta de ampliacion, para la cual se adelanta ruta establecida por el Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible-MADS, hace entasis en la intencion de incluir dentro del area a ampliar una porcion 
representative de las sabanas del Yari, ecosistema estrategico en el pais y que no estan representados en el 
Sistema Nacional de Areas Protegidas-SINAP.
Al respecto, surgen las dudas de la comunidad frente a la propuesta de crear un parque nacional natural 
sabanas del Yari, sobre el cual se volvera en el segundo punto. En adelante se consignan los principales 
planteamientos sobre la propuesta de ampliacion del PNNSCH: '
Miembros de la comunidad preguntan si al plantear el limite de ampliacion propuesto, se considero que no 
hubiera ocupacion, pues les inquieta que se quiera ampliar el parque donde haya colonos campesinos, y si es 
asi, que va a pasar con esas personas y cual es la propuesta del Estado. Hacen referencia a casos como los 
Parques Picachos, Tinigua y Macarena, donde se ban hecho propuestas para que esos campesinos puedan vivir 
ahi, pero no ha sido posible que se tengan en cuenta.
Plantean que haya una franja de amortiguacion entre el limite del parque y las tineas y que debe verse que hacer 
para la gente que podria estar adentro, para los que estan rodeando el limite y para los que estan mas lejos de 
la linea.
El dialogo se centre entonces en la necesidad de ir a terreno a verificar si en el area propuesta para la 
ampliacion hay ocupacion, cuales son las caracteristicas de esta ocupacion y de los ocupantes.
Los representantes de las comunidades aclaran que en el area de ampliacion hay relacion de colindancia con las 
veredas de Nueva Esperanza, Candilejas y Ciudad Yari, la vereda Balcanes por su parte estarla dentro de la 
propuesta de ampliacion al sur de las sabanas del yari, todo el limite es lo que proponen verificar en terreno, 
desde la zona sur de la propuesta de ampliacion hasta el rio Tunia.
La Personera de San Vicente recomendo hacer esta verificacion entre el equipo tecnico de Parques Nacionales 
y la comunidad. Y pregunto si en caso de haber algunas personas y determinarse que ellas no pueden quedarse 
alii, que tiene previsto Parques y demas entidades competentes sobre cual va a ser la propuesta estatal para 
estas personas?
La respuesta institucional es que este proceso de ampliacion del parque esta procurando tener todo el cuidado 
de no perjudicar a la poblacion local con organizacion social y que una vez se conozca las caracteristicas y 
tipificacion de la ocupacion y ocupantes, corresponde en conjunto con las entidades competentes, determinar los 
procedimientos y alternativas correspondientes en cada caso, que pueden incluir acuerdos de conservacion, 
reubicacion u otras, siempre basados en la normativa vigente.
Finalmente, se expreso por parte de la comunidad, a traves de las JAC la disposicion a no permitir que llegue 
mas gente, a contribuir a cerrar la frontera, sin embargo, les preocupa la inminencia de la epoca de tala y la 
incertidumbre y le'ntitud en diferentes procesos de atencion gubernamental en la region. Y expresan su 
disposicion a hacer el recorrido para verificar si hay gente, una vez se revise con las entidades competentes las 
inquietudes aqui expuestas.
Este punto se organiza en 3 temas, que fueron del interns central de la comunidad:

a. Zonificacion ambiental de la Reserva Forestal y la propuesta de la creacion del parque nacional 
natural Sabanas del Yari

Frente a las dudas sobre quien hizo los estudios tecnicos para la zonificacion ambiental de la reserva, se aclaro 
que fueron desarrollados por el SINCHI a encargo del Ministerio de Ambiente, cabeza de sector y responsable 
del ordenamiento de la Reserva Forestal de la Amazonia de Ley 2a/1959.
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Frente a la duda de que quedo en definitiva de las recomendaciones sobre ordenamiento y zonificacion que 
propuso el SINGHI para la Reserva Forestal de la Amazonia, incluida la prqpuesta de creacion del parque 
nacional natural sabanas del Yarl, se aclara que una vez presentada al Ministerio de Ambiente, este zonifico y 
reglamento la Reserva Forestal en tres tipos -A, B y C; Se reitera que NO existe acto administrative alguno del 
Ministerio de Ambiente o de Parques Nacionales sobre la creacion de un Parque Nacional Natural Sabanas del
Yari.
La comunidad manifiesta su inquietud de que esa propuesta del PNN sabanas del Yari vuelva a salir. La 
comunidad expreso que vienen haciendo un trabajo para participar en los proyectos.de Vision Amazonia y en 
esa busqueda encontraron el documento del SINGHI donde se plantea la creacion del parque en las sabanas del 
yari. Dicen saber que la propuesta que ellos conocen esta lista para ser publicada por el SINGHI, por eso su 
inquietud. Y al no conpcer c6mo operan estos asuntos en las entidades, solicitaron la presencia de la Personeria 
en la reunion.

b. Pilar Agroambiental de Vision Amazonia y el proyecto presentado por ASECADY
La comunidad plantea que desde el ano pasado el Sinchi los convoco para presentarles el pilar agroambiental 
de Vision Amazonia, que les plantearon hacer un proyecto no como juntas de accion comunal (muy pequefio) o 
como asociacion (Corpoyari, muy grande, pues agrupa 66 veredas), sino que habia que presentarlo como 
Asociacion. Se creo ASECADY, agrupando 13 veredas del niicleo 4. Mencionan que en principio habia la 
posibilidad de incluir todas las familias (555), se organize el proyecto de reconversion ganadera, ahora el 
mensaje es que el proyecto podria atender 120 familias porque no hay recursos para todas.
Manifiestan su voluntad de no deforestar si tienen alternativas. Pero con lo que esta ocurriendo con este 
proyecto estan a punto de abortar la iniciativa de ASECADY. La Personera solicita que se convoque a las 
entidades competentes.para aclarar este tema

c. Temas relacionados con tenencia y titularidad de la propiedad rural en San Vicente del Caguan
En relacibn con este tema, si bien supera la proyeccion territorial de la inclusion de las sabanas del Yari dentro 
de la ampliacion del PNNSCH, los representantes de la comunidad expresan su preocupacion sobre el manejo 
de este tema con implicaciones regionales y ligado a la implementacion de los acuerdos Gobierno - FARC para 
la terminacion del conflicto armado.
Mencionan en especial la existencia de la Resolucion 810 del INCODER, pues no se les ha aclarado desde la 
entidad que estan pensando con los predios de las comunidades representadas en las JAC que estan en los 
baldios nacionales. Igual, expresan preocupacion porque para el sector relacionado con la resolucion 810 habia 
propuestas de crear 4 resguardos indigenas mas, pero sin tener en cuenta que alii hay campesinos colonos.
La representante de la fundacipn DHOC manifiesta que hay que verificar si el poligono de la resolucion 810 del 
INCODER coincide con la propuesta de ampliacion del parque, porque es importante que no se sumen otras 
complicaciones o conflictos territoriales aim no resueltos entre las entidades y la poblacion local.
El representante de la ZVTN-Urlas Rondon tambien expreso la necesidad de que se resuelvan las dudas de la 
comunidad sobre la resolucion 810 del. INCODER y sobre otra resolucion del MADR para conformar 4 grandes 
resguardos indigenas, que entrarian a chocar si no se tiene en consideracion las necesidades de la gente que 
habita alii y que con esas dos resoluciones se pueden agravar. Menciono que se debe trabajar en la 
nomnalizacion de la propiedad y otros aspectos como la titulacion por UAF. Pedir claridades y que quede en 
actas.
La Personera solicita que se convoque a las entidades competentes para aclarar estos temas. 
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COMPROMISOS ADQUIRIDOS EN ESTA REUNION
Fecha de EjecucionResponsable de la ejecucionActividad

1. Gestion de un espacio o mesa de trabajo entre 
representantes de las JAC del nucleo veredal 4 de SVC 
con MADS, SINCHI, PNN y proyectos del sector, ANT, 
para las aclaraciones sobre zonificacion de RF, titulacion, 
etc. Gestion y coordinacion sobre donde, cuando y como.

PNNC: Andrea Buitrago y Carlos 
Paez

Comunidad: Nicolas Velasquez, 
Gonzalo, Mauricio Vargas

17 de agosto-San 
Vicente del Caguan

PNNC: Andrea Buitrago, 
Carlos Paez, Mayra Manchola. 

Comunidad: Nicolas Velasquez, 
Gonzalo, Mauricio Vargas

Se acordara una vez se 
tenga propuesta para ef 

primer compromiso

2. Verificacion en campo para caracterizacion de la zona sur 
del Yarl incluida en la propuesta de ampliacion del 
PNNSCH y llmite occidental.
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Dependencia: PNN Serrania de Chiribiquete Fecha (dd/mm/aaaa):
19/09/2017

No Acta:
Ayuda de Memoria

EQUIPO DE TRABAJO:
PNN SINA: Carlos Paez, Luis Eduardo Giro, Diana Lucena, Jeronimo Pulido y Ruby Acosta Bastidas 
FCDS: Gloria Gonzalez
Comunidad: Capitan Resguardo Indlgena El Itilla, Presidentes de la JAC de Puerto Polaco y Puerto Cubarro y 
acompanarites______ ______

OBJETIVO DE LA REUNION:
Dialogo sobre asuntos socioambientales comunes para procurar rutas de manejo entre las comunidades del 
Resguardo Indlgena El Itilla y las JAC de Puerto Cubarro y Puerto Polaco, en el municipio de Calamar del 
departamento de Guaviare

4 TEMAS A TRATAR:
1. Apertura de la reunion: objetivo y planteamiento de la base del dialogo entre las partes
2. Identificacion de temas de tension, tetos y fortalezas para el uso y manejo sostenible del territorio entre los 3 

actores sociales del territorio y PNNC
3. Identificacion de acuerdos generales para el uso y manejo de las areas de interes comun
4. Identificacion de actores institucionales a convocar en la ruta de trabajo planteada frente a los temas claves

RESUMEN TEMAS TRATADOS:
No. Resumen

Tema
Gloria Gonzalez inicia.la reunion agradeciendo y dando la bienvenida a los participantes, en especial a los 
representantes legales del Resguardo Indigeha, el capitan Hector Garcia, como a los presidentes de las 
Juntas de Accion Comunal de las veredas de Puerto Cubarro y Puerto Polaco. Recordo que en el actual 
proceso de ampliacion del Parque Nacional Natural Serrania de Chiribiquete y concretamente en la 
socializacion y el dialogo con los diferentes actores sociales presentes en el territorio, se habia planteado 
tanto en nombre de la comunidad indigena del resguardo como en nombre de las comunidades colono 
campesinas de Puerto Cubarro y Puerto Polaco la necesidad de iniciar un dialogo mas amplio entre si, con el 
apoyo de Parques, a fin de tratar asuntos relacionados con el uso y manejo de areas de interes comun y 
sobre las tensiones que se ban generado en los ultimos afios entre miembros de la comunidad indigena y 
miembros de las comunidades colono campesinas vecinas. Y que llegado el memento fueron convocados 
todos, lo cual resulta en una importante manifestacion del interes y la necesidad que existe de conversar 
para aclarar situaciones confjictivas y para procurar soluciones de beneficio comun. Por ello, inyita a todos a 
sostener un dialogo respetubso y propositivo, en el entendido que la construccion social del territorio se 
fortalece en estos espacios.
Carlos Paez, Jefe del PNN Serrania de Chiribiquete reitera la invitacion a construir juntos, a abrir espacios 
para convocar a otras entidades requeridas para el manejo de las problematicas ambientales, y de los temas 
relacionados con la vecindad, la convivencia y el desarroilo local. Se reitera que uno de los objetivos del 
PNNSCH, es que ios recursos de la naturaleza contribuyan a la alimentacion de las poblaciones locales, que

1.
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las fuentes naturales de recursos no se vean afectadas y, de esta manera, no se vea en riesgo la 
sostenibilidad. PNNC, dentro de su mision institutional, ha asumido frente a las comunidades del resguardo y 
de las JAC el cornpromiso de contribuir a abrir estos espacios de dialogo, franco y propositivo entre los 
actores locales y en adelante entre estos y las instituciones, de manera que el ordenamiento ambiental y el 
uso y manejo del territorio Sean asuntos de beneficio comun al igual que de responsabilidad comun.

El sehor Marco A. Zapata, presidente de la JAC de Puerto Cubarro agradece el espacio, dado que existen 
algunos problemas que requieren ser tratados con la comunidad del resguardo, para lo cual ya se habfa 
convocado al capitan indfgena pero no acudio, por eso se!pidi6 a Parques hacer esta convocatoria. 
Espedficamente menciono la necesidad de tratar los siguientes asuntos:
a) Los robos ocurridos en algunos predios de la vereda, en los cuales se tienen indicios de que han sido 

cometidos por 2 o 3 miembros de la comunidad del resguardo; de eso querfan hablar con el Capitan, 
como autoridad y representante legal de la comunidad, para buscarle salidas a esas situaciones que 
cometen unos pocos en contra de la propiedad de otras familias, pero que repercutert en toda la 
comunidad y en la relation de vecindad. Entre los bienes robados se mencionan un motor, una 
motosierra, una guadana, utensilios; productos de los cultivos, aves de patio. Igual solicita que si en algun 
momento se identifica que algun miembro de la comunidad de Puerto Cubarro esta involucrado en robos 
u otras infracciones o delitos que afecten la vida de las personas o sus bienes, se le informe a 6I como 
presidente de la JAC, para buscarle salidas y establecer las acetones y sanciones que correspondan.

4^

b) La pesca y la caza indiscriminada que en los ultimos anos ha afectado las fuentes naturales de alimento 
para las familias de las comunidades locales. Al respecto comenta que le solicitaron a Parques la 
delimitacion de la vereda para que esos limites sean respetados por todos, en especial en el cuidado de la 
fauna existente en los canos y el no Itilla que atraviesan la vereda, asi como en el bosque existente en la 
misma. Y la comunidad de Puerto Cubarro lo hace, en especial, porque han visto que en los ultimos anos 
algunos miembros de la comunidad del resguardo estan pescando y cazando no para el autoconsumo def 
las familias, como debiera ser, sino para, comercializar y eo cantidades crecientes con destine a Mitu. 
Sehala que los ingresos que perciben los Pescadores y los cazadores van a parar en la compra de alcohol y 
cigarrillos, y no necesariaimente para cubrir las necesidades de remesa de las familias.

Don Jose Lorenzo Albino, presidente de la JAC de la vereda Puerto Polaco, complementa los planteamientos 
del sehor Zapata indicando que estos asuntos, si bien pueden involucrar a 2 o 3 miembros de la comunidad, 
deben ser conocidos y tratados con el representante de esa comunidad, a quien se debe informar y solicitar 
tomar cartas en el asunto. Le reitera al capitan del resguardo que acuda a los presidentes de las JAC como 
responsables de la comunidad campesina y le invita a tener buena relation, como la tenfan con el anterior 
capitan. Comenta que en general los miembros de la comunidad indigerta son personas buenas, trabajadoras 
y buenos vecinos, pero que es importante identificar claramente quienes son las personas que estan 
afectando la convivencia y la seguridad y aplicarles la justicia con rigor, para no seguir permitiendo esos 
atropellos.
Comenta que cuando las FARC ejercian control armado en el territorio, funcionaba el manual de convivencia, 
que imponia fuertes medidas de control sobre el uso y manejo de los recursos, asi como para el manejo de 
conflictos y las personas tenian que obedecerlo. Hoy en dia y frente al descontrol que se ha vivido despues 
de la dejacidn de armas de las FARC, corresponde a los lideres comunitarios concertar y hacer cumplir los

2.
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acuerdos para la convivencia y asf evitar que la problematica escale a una mayor conflictividad, ya que si no 
se solucionan los problemas algun campesino podria llegar a tomar justicia por sus manos y esto podria 
desencadenar en una tragedia y agravaria la convivencia en el territorio.
De otra parte, plantea que la cacen'a y la pesca se debe limitar en cantidades de autoconsumo, no solo para 
los lugarenos, sino para quienes Megan de fuera, desde Calamar o Mitu, a llevarse los recursos existentes en 
el territorio con fines cpmerciales y muchas veces sin siquiera pedir permiso.
Frente a los planteamientos de los presidentes de las JAC, el Capitan del Resguardo Indigena, Hector 
Belarmino Garcia, menciona que el Rl El Itilla fue constituido legal y legitimamente en 1995, es propiedad 
colectiva de la comunidad que lo ocupa y lo habita; ese reconocimiento del territorio colectivo es 
fundamental para los indigenas. Respecto a los robos mencionados, argumento que se tienen pocos reportes 
y pocas evidencias que senalen con claridad a los responsables, pero reconoce que esta situacion hace 
mucho dano a toda la comunidad del resguardo. Lamenta que se le denunciara como representante de la 
comunidad ante la Personeria y no a los que estan cometiendo las infracciones, los delitos. El, desde la 
Gapitania ha hecho llamados de atencidn a su comunidad y a las personas de las que se sospecha; sin 
embargo, considera que son tercos y no quieren entender, son personas que no tienen una chagra, que no 
les gusta trabajar, que toman las cosas de otras personas de la comunidad y no les da pena; comenta que ha 
tratado de articularlos a todos con los proyectos que se han gestionado para el resguardo, entre ellos el de 
chagras, pero han dejado perder la oportunidad para vincularse como los demas. Se ha buscado el dialogo y 
la solucion al interior del resguardo, pero reconoce que aun es insuficiente y que es necesario que otras 
institudones contribuyan a buscar la solucion.
Juan Francisco Gonzalez, de Puerto Cubarro aclara que no hubo una demanda al capitan ante las autoridades 
para que respondiera por los robos, porque son conscientes que el no es el que los ha cometido; lo que se 
busco fue una reunion con el, como lider de su comunidad para tratar de darle solucion temprana a estos 
casosderobo.
Con respecto al tema del control y las sanciones para el rnanejo de los recursos en el territorio, opina que se 
requiere el auto control en las personas, las familias, las comunidades. El manual de convivencia que impuso 
las FARC tenia multas y castigos hasta la propia muerte, dependiendo la gravedad de la infraccion o el delito; 
pero hoy, en el proceso de paz en los territorios, es posible el cambio de mentalidad hacia normas de 
autocontrol al interior de las comunidades, con el apoyo institucional pertinente, que todos respeten, sin 
que los lideres tengan que asumir este peso.
Gloria Gonzalez plantea, a manera de sintesis, que dentro de la problematica planteada por los presidentes 
de las JAC y el capitan del resguardo se pueden clasificar, de una parte, aquellas que tienen que ver con los 
bienes pnvados, aquellos que adquieren las familias para si mismas, y sobre los cuales se ha mencionado ha 
habido situaciones de robo d hurto que deberia ser tratado en primer lugar, bajo los codigos culturales y 
valores sociales de las comunidades, de los manuales de convivencia y, de no ser posible un rnanejo interno 
de control social, acudiendo a otras instancias publicas de administracidn de justicia; y de otra parte, 
aquellas que tienen que ver con los bienes comunes y publicos, como el fio y sus recursos o el bdsque y sus 
recursos, sobre las cuales se puede trabajar entre PNNC y las comunidades y aun con otros actores 
institucionales pertinentes frente a los asuntos del ordenamiento ambiental, a los asuntos de uso y rnanejo 
del territorio y sus recursos. Asi, cada asunto requiere de una ruta diferenciada y ademas de esos manuales 
de convivencia que ban estado regulando algunos de los temas mencionados, tenemos el manual general de 
convivencia que es la Constitucion Politica de Colombia, la cual plantea los derechos de los ciudadanos y las 
comunidades, pero tambien las responsabilidades frente a los bienes comunes y publicos, frente al
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ambiente; con estos elementos se puede soportar las decisiones a las que se llegue para lograr relaciones de 
vecindad y de convivencia sana, respetuosa y de manejo de los conflictos que surjan. Por ello plantea que el 
tema de los llmites puede ser un punto de llegada, pero no de partida para los acuerdos sobre uso de esos 
bienes comunes.
Jeronimo Pulido menciona que es importante identificar esas medidas que sirven para prevenir conflictos y, 
cuando ellos aparecen, para resolverlos y evitar situaciones de hecho y de violencia que puedan dejar 
heridas y situaciones irreconciliables entre vecinos, como ha ocurrido en otras regiones en donde los 
conflictos interetnicos e interculturales mal tramitados, ban llegado a vfas de hecho con consecuencias 
negatives y en algunos casos muy graves. Valora que es muy positive el encuentro, el dialogo y el 
reconocimiento colectivo de los problemas que afectan la convivencia en el territorio y resalta que tanto los 
presidentes de las JAC de las comunidades campesinas como el capitan del Rl Itilla han expresado voluntad 
para solucionar los problemas y llegar a acuerdos que perhiitan un manejo armonico del territorio, por lo 
que se debe seguir trabajando conjuntamente en ese proposito. En ese contexto y teniendo en cuenta la 
voluntad de las partes y los intereses comunes sobre el manejo del territorio, PNNC puede aportar con su 
experiencia y capacidad institucional para avanzar en acuerdos de uso y manejo del territorio que beneficien 
a las comunidades y aporten en el ordenamiento ambiental y en la conservacion de estas zonas aledahas y 
del amortiguacion del PNNSCH.
Ruby Acosta menciona que los limites fisicos de las veredas y del: resguardo seguramente no son la respuesta 
para resolver el conflicto socioambiental alrededor del uso sostenible del territorio; pueden ser importantes, 
pero mas importantes debieran ser los limites fisicos y los ciclos naturales de los ecosistemas, de las especies 
(los ciclos reproductivos de los peces, de la danta y demas especies del bosque), su dinamica poblacional, los 
sitios claves para su desarrollo; aprendiendo estos saberes se puede establecer un manejo consiente sobre 
donde y en que momento se puede hacer uso de una determinada especie, para contribuir incluso a su 
aumento en el ecosistema.

Segun los tensionantes se realizo conjuntamente la siguiente matriz:
ResponsablesTensiones Ruta
Los lideres de las comunidades (presidentes 
de JAC y Capitan del Resguardo, de acuerdo 
con cada situacion especifica, informaran al 
otro sobre la misma, tratando de identificar 
al responsable y las circunstancias.
Cada comunidad, en sus instancias de 
manejo comunitario, tratara los asuntos de la 
responsabilidad individual y su sancion bajo 
los principios y valores socioculturales. Y, 
ante la reincidencia, se acudira a las 
autoridades de administracion de justicia.

Identificar especificamente a los 
implicados, tanto el causante de la 
agresion como el afectado, para poder 
ejercer medidas de control y solucion.

Robo

PNNC gestionara la formulacion y ejecucion 
de estudios e investigaciones requeridos 
sobre estos sitios claves para los ciclos

Cuidar los lugares claves en la 
reproduccion y sostenimiento de las 
especies de consumo, como los salados,

Pesca y caza

9@®
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los sitios de desove de los pescados. reproductivos de las especies extraidas en la 
pesca y la caceria.

Limites
territoriales

Zonificar y mapear las areas 
identificadas para la construccion de los 
acuerdos de manejo especial (en 
especial de caza y pesca).

PNNC, Rl El Itilla, JAC Puerto Polaco y Puerto 
Cubarro, con apoyo de Gobernacion y 
Alcaldia.

Identificacion de asuntos claves:
Es importante establecer y fortalecer el dialogo entre actores sociales locales y autoridades para 

asegurar el buen vivir y generar acuerdos sobre el uso y manejo sostenible del territorio.
Se deben concertar estrategias de control social interne, que esten apoyadas por medio de las 

herramientas de ordenamiento ambiental del territorio (p.e. EOT de Calamar).
Es importante para los actores locales tener las evidencias del proceso y dialogo que se esta 

iniciando, por esta razon se pide que PNNC entregue las actas o ayudas de memoria de las reuniones 
realizadas. Esto es clave para tener claridad incluso frente a otros actores que desconocen o pueden 
tergiversar el proceso y las relaciones entre PNNC y las comunidades.

a)
/

b)

c)

Pre-acuerdos para seguir trabajando en su concrecion y consenso:
1) Se establece'ran tiempos y lugares de veda para la pesca, segun el ciclo reproductive de las especies 

de consumo.
2) Para la pesca se prohibe la utilizacion de barbasco, redes o mallas puya en la pesca; solo se podra 

utilizar anzuelos y atarraya.
3) Prohibicion absoluta de la caza a externos sobretodo de especies como el tigre, danta, Venado, Lapa 

paujil, chiguiro entre otros.
4) Hacer letreros con informacion ambiental clave de los sitios de manejo especial, incluida informacion 

sobre prohibiciones y sanciones, para ser ubicados en sitios estrategicos de acceso al territorio
5) Toda persona que quiera hacer actividades de pesca o caza en el entorno de las veredas, debe 

gestionar un permiso ante la JAC, con respaldo de la CDA. Estos permisos seran solo para 
autoconsumo y actividades culturales y ludjeas de las comunidades.

6) No se permite el acceso de personas externas a las comunidades con intenciones de explotacion de 
los recursos naturales, deforestacion, caza, pesca con fines comerciales.

7) No se permitira acumulacion de basuras en sitios de interes turisticos (de pesca artesanal y 
deportiva, p.e.).

8) Formulacidn e implementacion de proyectos de alternativas productivas y de generacion de ingresos 
para reducir las presiones al ecosistema.

9) Se requiere una cabana del PNNSCH y personal en el area que apoye esta implementacion de
acuerdos y la regulaeion de las normas ambientales y reglas internas de uso y manejo de los recursos 
naturales. . •

1G) Es importante contar con el apoyo de autoridades locales como inspeccion de policia, CDA, Alcaldia, 
Consejo municipal para fornrializar mas este tipo de acuerdos locales, de manera que se logre mayor 

_______respaldo a la gestion local de las comunidades._________________ _____ _____________________

3.
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Identificacion de actores institucionales a convocar en la ruta de trabajo planteada frente a los temas claves: 
AUNAP, para el establecimiento de acuerdos de manejo de la pesca; CDA, para asuntos de control y 
vigilancia frente al uso y manejo de los recursos de la ZRF tipo A; Alcaldfa de Calamar, para la inclusion de los 
acuerdos locales de ordenamiento, uso y manejo ambiental del territorio en el EOT y otros instrumentos de 
gestion publica. Personena Municipal o Defensoria del Pueblo, en caso de requerirse atencion a conflictos 
internes o interetnicos no resueltos.
Otros, segun competencias, recursos y lineas de trabajo conjuntos en relacion con uso y manejo sostenible 
del territorio

4.

COMPROMISOS ADQUIRIDOS EN ESTA REUNION

Responsable de la ejecucion Fecha de EjecucionActividad
Presidente de JAC Puerto 
Cubarro; presidente de JAC 
Puerto Polaco; Capitan del R.l. 
El Itilla en y con su respectiva 
comunidad

1. Reunion interna de la comunidad para 
aclarar los temas de robos

A definirse internamente

2. Reunion en la maloca para reunir a 10 
personas de la comunidad de Puerto 
Polaco 15 personas de la comunidad de 
Puerto Cubarro y las 50 personas del 
resguardo El Itilla, para validar y 
complementar los acuerdos de manejo.

Se realizara la convocatoria con 15 a 
8 dias de anterioridad, y la fecha esta 
por definirse con el equipo de trabajo 
(despues del 15 de octubre).

PNNC

En la proxima reunion se entregara 
una carpeta con el juego de las 
ayudas de memoria del proceso 
Parques-JAC. 

PNNC-FCDS3. Sistematizacion del proceso

SEGUIMIENTO AL CUMPLIMIENTO DE COMPROMISOS ANTERIORES

Estado
(Finalizado, en ejecucion, sin iniciar)

Fecha de Ejecucion 
del compromiso

Responsable del 
SeguimientoActividad

ASISTENCIA Y APROBACION DEL ACTA

AREA -DEPENDENCIA-ENTIDAD FIRMANOMBRE Y APELLIDO

O (®|
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GONFERENCISTA □TIRO DE 

REUNION: □Video cdnferencia Presencial
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PARTtCIPANTES
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Dependencia:
SGM-NUAR

Fecha (dd/mm/aaaa):
03/02/2018

No Acta;

EQUIPO DE TRABAJO:
PNN: Luis Eduardo Giro, Diana Lucena, Lina Fernanda Segura.
PNN- NUAR: Constanza Atuesta, Jeronimo Pulido, Jose Luis Quiroga, Andrea Buitrago 
ANT: Cristian Torres.
FCDS: Gloria Gonzalez, Isal Victorino.
Comunidad Rl El ltilla: Los firmantes en listado __________________________

OBJETIVO DE LA REUNION:
Reunion con comunidad del resguardo indlgena El Itilla preparatoria reunion interinstitucional en funcion del cumplimiento del 
acuerdo transitorio de la consulta previa de ampliacion del PNN Serranla de Chiribiquete.

‘ TEMASATRATAR:

1. Presentacion de avances en el cumplimiento del acuerdo transitorio y analisis y validacion de formulacion proyecto 
PIVA en el marco del convenio FCDS-PNN No. 010 de 2017.

RESUMEN TEMAS TRATADOS:
No. Res u menTema

Se plantearondos objetivos para esta reunion:
1. Retomar el dialogo con la comunidad del resguardo El Itilla respecto a los resultados del trabajo realizado en

el ano 2017 entre Parques Nacionales Naturales de Colombia y el resguardo, con el acompanamiento 
tecnico de la FCDS.

2. Socializar el proyecto formulado para el resguardo El Itilla, para su gestion ante el PIVA

En la primera parte se trabajo con base en la presentacion adjunta, de manera que la comunidad recordara los 
acuerdos de la consulta previa de la ampliacion del PNNSCH, protocOlizada el 5 de septiembre de 2017; el acuerdo 
transitorio de ja misma consulta y su desarrollo concreto alrededor del acuerdo social avanzado con las comunidades 
colono.campesirias de las veredas de Puerto Polaco y Puerto Cubarro en especial en relaeion con el uso y manejo de 
pesca y caceria en el area que habitan; y el proyecto formulado para el resguardo en perspectiva de gestionarlo ante 
el PIVA.

1.

En conclusion, se mantiene el compromiso de las partes para avanzar en el cumplimiento del acuerdo transitorio, para 
lo cual se definio lo siguiente:

Se hara una mesa de trabajo entre representantes (2 personas) de cada una de las 3 comunidades, con el 
objetivo de concretar ajustes al acuerdo social y preparacion definitiva de ia. reunion interinstitucional para su 
socializacion y procura de apoyo por parte de entidades competentes, con el apoyo de PNNC-FCDS. Fecha: por

0
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concretar por parte del capitan del resguardo
ii) En esa mesa de trabajo se definira la fecha y lugar de la reunion interinstitucional, para la cual se espera la 
participacion de: Alcaldia y Personerla de Calamar; Secretaria de Agricultura del Guaviare; CDA, AUNAP, OPIAC, 
Defensorla del Pueblo.

De otra parte, Isai Victorino, contratado por FCDS en el marco del convenio PNNC-FCDS 010 de 2017, socializo el 
proyecto formulado para el resguardo, en su estructura programatica, objetivos y alcances el cual fue de buen recibo 
por parte de la comunidad, dado que recoge los planteamientos que ellos hicieran para su formulacion, esta en 
sintonla con los acuerdos hechos con PNNC en relacion con el traslape del resguardo con el PNNSCH, y hace 
entasis en el fortalecimiento de las capacidades de gobernanza y manejo del territorio del resguardo, asi como en 
funcion del Plan de Vida de la comunidad indigena. La comunidad determine que el proyecto se presente a PIVA en 
nombre del resguardo, con un arreglo institucional que implique la participacion de PNNC y de la FCDS.

COMPROMISOS ADQUIRIDOS EN ESTA REUNION
Actividad Responsable de la ejecucion Fecha de Ejecucion

1. Coordinar con el capitan del resguardo y los presidentes de 
las JAC de Puerto Polaco y Puerto Cubarro la fecha de la 
mesa de trabajo para pulir los acuerdos en terminos que 
todos se comprometan y conciten la vinculacion de entidades 
competentes en su apoyo y respaldo

PNNSCH-FCDS tercera semana febrero

2. Culminar el proyecto PIVA para ser entregado al resguardo y 
para empezar la gestion ante el PIVA. En esta linea, se 
requiere definir con claridad los roles de cada uno: 
Resguardo Indigena; PNNC; FCDS, en terminos de direccion, 
ejecucion tecnica, ejecucion administrative y financiera; 
contrapartidas______ _________ ._________

FCDS- PNN Tercera semana febrero

SEGUIMIENTO AL CUMPLIMIENTO DE COMPROMISOS ANTERIORES
Responsable del 

Seguimiento
Fecha de Ejecucion 

del compromiso
Estado

(Finalizado, en ejecucion, sin iniciar)Actividad
Finalizado

ASISTENCIA Y APROBACION DEL ACTA

Area -dependencia-entidad FIRMANOMBRE YAPELLIDO

fix
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No Acta: Dependencia:
PNN - Subdireccion de Gestion y Manejo de Areas Protegidas

Fecha (dd/mm/aaaa):
19-Febrero-2018

EQUIPO DE TRABAJO:
ASECADY: Nicolas Velasquez, Edwin Mauricio Vargas, Esteban Zamora, Reinel Escarpeta, Leonel Fernando Varela. 
PNN: Julia Miranda Londono, Carolina Jarro, Ayda Cristina Garzon, Juan Pablo Nunez.
PNN - NUAR: Jeronimo Pulido, Andrea Buitrago. _____________________________________________

OBJETIVO DE U REUNION:r-'
Socializar los resultados del Diagnostico Rural Participativo, Generar la ruta para yiabilizar el trabajo en campo requerido en 
la vereda Nueva Esperanza de Can Vicente del Caguan, en el marco del proceso de ampliacion del PNN Serrania de 
Chiribiquete.________________________________________ _____

TEMASATRATAR:
1. Socializacion de los resultados del DRP realizado en el mes de octubre de 2017.
2. Dialogo y ruta para viabilizar el trabajo en campo de caracterizacion predial de las 20 familias de la vereda Nueva 

Esperanza, San Vicente del Caguan.

RESUMEN TEMAS TRATADOS:
ResumenNo. Tema

La Directora General de Parques Nacionales introduce la reunion haciendo referencia a la meta nacional de 
conservacion, a la mision institucional, al compromiso de pais en relacion con la creacion de nuevas y la 
ampliacion de areas protegidas existentes; en ese sentido, refiere la importancia de la ampliacion del PNN 
Serrania de Chiribiquete y en particular a la necesidad de integrar una pequena porcidn del ecosistema Sabanas 
Naturales del Yari al area protegida.
La profesional de apoyo al proceso de ampliacion del PNN Serrania de Chiribiquete presenta el poligono actual 
de la propuesta de ampliacion del parque, los propositos de la ampliacion y el area discriminada por municipio.
Posteriormente, el profesional de apoyo a los procesos sociales para la ampliacion del PNN Serrania de 
Chiribiquete, presenta los resultados del trabajo adelantado en campo en el mes de octubre de 2017, teniendo 
en cuenta que en la fecha programada para tal fin (diciembre de 2017) no se permitio la entrada a campo. 
Explica la metoddlogia utiiizada, aspectos generales identificados en el ejercicio de cartografia social como los 
limites de las veredas, el uso del suelo, el numero de familias identificadas por cada vereda, aspectos 
productivos y lo relacionado al poligono de ampliacion y la presencia de familias al interior del mismo.
La caracterizacion se dividio en dos sectores; no obstante, para efectos de la presente reunion se enfatizo en el 
sector Nueva Esperanza: veredas Nueva Esperanza, Ciudad Yari y Aguas Claras.
Numero de familias en el sector Nueva Esperanza-156 con cerca de 94.200 Ha.
Vereda Ciudad Yari- 70 familias (41.380 Ha., aprox.)
Vereda Aguas Claras-30 familias (17.950 Ha., aprox.)
Vereda Nueva Esperanza- 56 familias (34.870 Ha., aprox.)- (20 familias identificadas al interior del poligono 
propuesto de ampliacion del PNN Serrania de Chiribiquete.

1.

3
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Se hace enfasis en la transformacion del territorio mediante la deforestacion que ha avanzado fuertemente en el 
ultimo aho en este sector y a la necesidad de generar acuerdos entre vecinos entendiendo el interes comun de 
contribuir al cierre de la frontera de deforestacion y la generacion de alternativas productivas viables para las 
comunidades locales. Al respecto tanto la Directora General como la Subdirectora de Gestion y Manejo exponen 
las experiencias relacionadas con ecoturismo comunitario y turismo especializado, actualmente en marcha en 
otras areas de parques.

Los representantes de ASECADY exponen el papel de la organizacion campesina, la urgencia de la presencia 
del Estado en la region y la atencion integral de las necesidades de la poblacion campesina local. Asimismo, 
requieren contar con la informacion completa y detallada de los trabajos adelantados por Parques (se hace 
entrega fisica y digital de actas, ayudas de memoria, listados de asistencia, resultados del diagnostico rural 
participative realizado en octubre de 2017, presentacion, salidas graficas y shape files) incluyendo el mapa 
actualizado y coordenadas del poligono de ampliacion propuesto para el PNN SCH (Anexo al presente 
documento). La documentacion se solicita a fin de tener mayor claridad sobre los limites futures del parque y 
hacer control a la entrada de nuevas familias al sector.
A proposito de lo anterior, llaman la atencion sobre la reciente entrada de poblacion indigena Nasa a la zona de 
ampliacion del PNN SCH por el sector Camuya en cano Lobo, en la expectativa de establecerse alii y lograr la 
titulacion de territorio colectivo a favor de este pueblo. A lo expuesto, la Subdirectora de PNN responde 
aclarando que la principal condicion para la titulacion de un resguardo por parte del Estado, es la ancestralidad 
de ese pueblo en el territorio de su expectativa, y que en este caso, los Nasa no son originarios de la Amazonia, 
por tanto no ve viable esta creacion de resguardo. Los lideres solicitan gestionar una reunion con Ministerio de 
Interior y Agencia Nacional de Tierras-ANT para aclarar la situacion indigena.

Solicitan apoyo de Parques en la consecucion de recursos para la instalacion de una antena de comunicacion, la 
Subdirectora plantea que en las sedes de Parques en.muchas areas se comparte la ipfraestructura con el kiosko 
digital de MinTic y propone el apoyo en la gestion con este Ministerio para la instalacion de los kioskos donde la 
lideres sugieran, quienes preferirian que se instalaran en las sedes educativas.

Sobre la ruta institucional para realizar el trabajo en campo de caracterizacion socioeconomica de las 20 familias 
de la vereda Nueva Esperanza ubicadas al interior del poligono propuesto de ampliacion del PNN SCH, la 
Subdirectora de Gestion y Manejo de PNN reitera el interes de llegar a acuerdos y expone la ruta que se ha 
establecido conjuntamente con la Agencia Nacional de Tierras - ANT y la Agencia de Desarrollo Rural - ADR 
para resolver integralmente la reubicacion definitiva de estas familias, tambien las condiciones en que la ANT 
puede resolver eficazmente la situacion: predios fuera de Reserva Forestal de Amazonia - RFA de Ley 2a/1959 y 
en suelo rural. Se comenta que esta ruta es la adelantada actualmente con familias en la misma condicion en el 
municipio de Calamar, logrando la respuesta institucional efectiva.

Al respecto, los representantes de ASECADY exponen que es viable proponer esta misma ruta a las familias de 
Nueva Esperanza, sin dejar de lado que esta gestion se requiere en el conjunto de las veredas asociadas; desde 
Parques se reitera que el primer paso es la caracterizacion uno a uno como base de conocimiento de las 
condiciones actuates de las familias y con esto, iniciar el tramite ante la ANT para la consecucion de predios en 
la ruta expuestas, de la mano de ADR quien acompaha el proceso con proyecto productivo familiar.

2.
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El dialogo avanza con las claridades a las dudas sobre posibilidades de titulacion predial, extension a titular y las 
posibilidades de permanecer en RFA, Al respecto solicitan la gestion institucional para conocer la propuesta que 
se esta generando desde el Ministerio de Ambiente - MADS para el uso directo en RFA.

For parte de los lideres campesinos se acoge la propuesta de hacer el trabajo en campo de caracterizacidn 
socioeconomica, especificamente con las 20 familias de la vereda Nueva Esperanza, localizadas al interior del 
poligono propuesta de ampliacion del PNN SCH y hacer la socializacion de posibles acuerdos con ANT. Para 
logarlo se requiere del apoyo economico de Parques a los lideres de ASECADY a fin de gestionar localmente la 
entrada del equipo de trabajo (9 personas durante 3 dias) para la primera semana de marzo. Desde la 
Subdireccion de PNN se considera posible este apoyo.

Asifnismo, se acuerda generar un espacio con ANT, ADR, MADS y los pertioentes para conocer de primera 
mano las propuestas institucionales enfre el 27 y 28 de febrero proximos, dias que estaran en Bogota 
atendiendo otras gestiones. El presidents de ASECADY solicita la capacitacion en manejo de informacion 
cartografica para lo cual se generara la fecha de trabajo desde el equipo local del PNN SCH.

0%

COMPROMISOS ADQUIRIDOS EN ESTA REUNION
Actividad Responsable dela ejecucion Fecha de Ejecucion

1. Coordinacion de reunion con ANT, ADR, MADS, otros., 
para la socializacion de ruta de trabajo de construccion de 
acuerdos y posibilidades de uso en RFA. 

Equipo PNNC 27 o 28 de febrero 2018

2. Apoyo economico para la gestion de entrada a campo. SGM PNNC De inmediato
3. Gestion local para viabilizar entrada a campo vereda 

Nueva Esperanza. ASECADY De inmediato

4. Trabajo de caracterizacidn socioeconomica con 20 familias 
de la vereda Nueva Esperanza- en poligono de 
ampliacion. . 

1a semana de marzo 
2018Equipo PNNC-ASECADY

5. Gestion con MinTic para la priorizacion de Kiosko digital en 
las veredasrelacionadas. . SGM PNNC De inmediato

6. Gestion coh Minlnterior para tratar el tema de ocupacion 
Nasa en el sector Camuya. SGM PNNC 27o28 de febrero 2018

7. Gestion de reunion con la Gobernacion para tratar temas 
de infraestructura veredal. ASECADY-PNNC Fecha por acordar

ASISTENCIA Y APROBACION DEL ACTA

AREA-DEPENDENCIA-ENTIDADNOMBRE Y APELLIDO FIRMA

Esteban Zamora ASECADY

Nicolas Velasquez ASECADY

op3 &■
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AREA -DEPENDENCIA-ENTIDAD FIRMANOMBRE Y APELLIDO
ASECADYEdwin Mauricio Vargas
ASECADYLeonel Fernando Varela
ASECADYReinel Escarpeta
DG -PNNCJulia Miranda Londono

SGM-PNNCCarolina Jarro
Jefe - PNN SCHAyda Cristina Garzon

Profesional - PNN SCHJuan Pablo Nunez
Profesional PNN - NUARJeronimo Pulido
Profesional PNN-NUARAndrea Buitrago

Anexos
Listado de asistencia 
Mapa de ampliacion 
Coordenadas de ampliacion
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Figura 1. M60ULOS OE LAPLANEACI6N DEL MANEJO DE LAS AREAS DELSPNN
La revisifin debe inidar con una recopiladdn y sistematizacidn de toda la nueva 
informaddn propia y externa (investigaciones, monitoreos, informaddn antes no 
disponible, etc.) que pueda aportar al manejo del 4rea protegida, y de todos los 
avances que hayan logrado la Unidad de Parques y demds actores reladonados con 
el manejo del Area protegida (concesiones ecoturisticas con sus respectivos planes y 
reglamentos, zonificaddn, acuerdos de uso y manejd planes de manejo de 
ecosistemas especfficos -por ejemplo, de humedales RAMSAR como en el PNN 
Chingaza-, planes de ordenadOny manejo de cuencas comunes, entre otros).

Una vez recopilados y organizados los insumos para la revisidn, se procederd a la 
aplicadOn de la Lista de Chequeo, la cual estd dividida en dos partes: la primera 
apunta a la revision de los temas que se consideran estrudurales en la planificaciOn 
del manejo de las dreas del SPNN, y que por lo tanto pueden determinar si es 
necesario o no reformular el Plan de Manejo; la segunda permite analizar los demds 
aspectos de la planifieadOn del manejo que deben ser objeto de actualizaciOn 
permanente del Plan de Manejo, en el marco de la Ruta de PlanificaciOn del Manejo 
para las dreas del SPNN.

En este sentido, con solo diligenciar la primera parte de la Lista de Chequeo se podrd 
definir si el Plan de Manejo debe ser reformulado.por qud, qud habria que hacer en 
tdnninos generates y qud requerimientos habria para poder hacerlo. Es importante 
que los resultados de este andlisis sean compartidos por los diferentes niveles de 
gestiOn de la Unidad de Parques, ya que se tendrdn que generar compromisos en 
todos estos niveles de gestiOn para poder abordar el proceso de reformulaciOn.

El proceso de reformuladOn implica realmente un nuevo Plan de Manejo. Por ello, el 
compromiso debe ser de toda la Unidad de Parques y no solo del equipo de trabajo 
del Parque. Sin embargo, no es suliciente con aplicar solo la primera parte de la Lista 
de Chequeo, ya que con ella no se obtiene una visidn integral del proceso de 
planificaciOn del manejo y del instrumento de planeacidn

Por ello, se debe tambten diligenciar la segunda parte, con el fin de establecer los 
demds Aspectos que se deben y pueden actualizar en el documento de Plan de 
Manejo adoptado. Esto es especialmente vdlido para los Parques que no encuentren 
suficientes argumentos para reformular su Plan de Manejo, porque significa que 
estos Aspectos que se analizan en la segunda parte de la Lista de Chequeo abarcardn 
el grueso del trabajo.

La Lista de Chequeo debe diligenciarse en el orden propuesto, iniciando con el 
Componente DiagnOstico y terminando con el Componente Plan Estratdgico de 
AcciOa ya que la Idgica del orden de los Componentes, sus Temdticas y Aspectos a 
revisar, es importante para lograr la total correspondencia y coherencia entre dichos 
Componentes.

4

Diagnostico
1. Anilisis de los Objetivos de Conservacidn y la Integridad del AP
2. Acilisis del contexto que integre diferentes unidades espadales (unidad de paisaje, 
territorio, subregion, regidn), tem£ticas (ecoidgica, socioecondmica, cultural, 
(flstitucional, polidca, etc.) y^mbitos de gestidn (AP, traslape, 2cna Amortiguadora, 
Sistemas de Areas Protegidas, etc)
3. Concrecidn de la Sfntesls dlagndstica
4. Establecimlento de Prioridades de Manejo

Ordenamiento
1. Escenario future viable (Espatializaddn del 
Modelo de Ordenacidn que induya el AP con su 
contexto) (2)
2. Defintcidn de la Zonrficacidn para el manejo del 
AP (arreglo espacio-temporaf)
3. Elaboracidn de la Reglamentaddn de Usos y 
Actrvidades
4. Construcddn de Acuerdos de maneio v uso del AP

Planeacidn Estrategica
1. Escenario future viable (Construcddn de 
tineas estrategicas a largo plazo-10 anos-) (1)
2. Pormulacidn de Objetivos de gestidn a S alios, 
y sus Metas con su cronograma
3. ElaboracWn de Portafolio de Proyectos
4. Definicidn del Presupuesto

Monitoreo y Seguimiento
2. Indicadores de Estado-Presidn-Respuesta, con sus 
hojas metodoldgicas.
2. Formutacidn del Programa de-monitoreo, 
seguimiento, evatuaridn y retroalimenteddn del 
manejo (AEMAPPS)
3. Plan operative para la apDcacidn de los indicadores
4. Definicidn de Presupuesto

tr
Estructura institucional y social

1. EstnfCtura general de coordinacidn para (a administracidn y el manejo (3)
2. Arreglo institucional para la operatividad del manejo (4)
3. Instandas departidpacidn social en el manejo
4. Instandas y mecanismos para resolucidn de conflictos de manejo y uso
5. Estrategia para la partkipaddn en espacios e instandas subregionales y regionales en el 
marco de procesos de ordenamiento ambienta! y forrmriacidn de politicos

Miguel A. Ospino M., 2010

El escenario future debe cumplir con criterios de viabilidad. En su componente de las llneas Estrategicas de largo 
plazo podria definirse en terminos de Conservaddn: Preservaddn, Restauraddn y Uso sostenible.
El escenario future viable *en su componente del Modelo de Ordenadin* podria definirse en terminos de la 
Estructura Ecoldgica Principal para las subreglones o regiones en la quese enmarca el AP y su posibleZA, a si como 
el rol que el AP ysu ZA desempenaran en el funcionamiento de dicha estructura.
En el caso del traslape con resguardos indigenas, es necesario avanzar en la coordinaridn de la funcidn publica de 
conservacion entre las autoridades en el territorio, como uno de los aspectos basicos de esta estructura. Pero este 
podria ser el caso tambien de Malpelo.
El arreglo institucional para la operatividad del manejo incluye aspectos reladonados con: la sectorizadon para el 
control y vigilancia; la implementation de la estrategia de monitoreo y la Ruta National de Planeacidn y 
Seguimiento; el montaje del Sistema de Information; y. la gestion de recursos a nivel local, regional y national.

(5)

(6)

(7)

(8) Es importante tener en cuenta en el analisis que hay Temciticas que sirven de enlace 
entre componentes del Plan de Manejo y que la revisi6n de estas Tem^ticas debe
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PARQUE NACIONAL NATURAL CHIR1BIQUETE 
San Jose del Guayiare

Senor
CARLOS WILSON LOZADA
Presidente de Junta de Accion Comunal-La Cristalina 
Guaviare - Calamar

Asunto: Reunion socializacion ampliacibn

Cordial saludo

El Parque Nacional Natural Serrania de Chiribiquete.se encuentra en proceso de ampliacion, para lo cual 
se viene siirtiendo acciones con comunidades indigenas y campesinas de acuerdo a la ruta establecida 
en la resolucibn del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible 1125 del 11 de mayo de 2015.

Teniendo en cuenta lo anterior, lo invito a usted y a su comunidad a la reunion de socializacion del 
avance del proceso, a realizarse el dia 4 de marzo en la caseta oomunal de la Vereda La Cristalina, a 
partirde las 10:00 am.

I

Agradezco de antemano su participacibn.

Atentamente,

AYDA CRISTINA GARZ6N VENEGAS
Jefe de Area Protegida 
PNN Chiribiquete

55

Prbyecto: DLUCENA 
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Calle 17 #22-52 Barrio Bello Horizonte- San Jose del Guaviare
Telefono: (098) 5840274 www.parquesnacionales.gov.co

(\6CMCVEtBJ orccewani

http://www.parquesnacionales.gov.co
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Dependencia: Parque Nacional Natural Serrania de Chiribiquete Fecha (dd/mm/aaaa): 
02/03/2018

No Acta:

EQUIPO DETRABAJO:
PNN: Ayda Cristina Garzon, Juan Pablo Nunez, Diana Lucena Gavilan, Arturo Vargas, Arsenio Villarraga Bombiela, Luis Eduardo Giro, 
Wendy Loraine Perdomo, Yormari Franco, Lina Fernanda Segura
COMUNIDAD: Presidentes JAC de Puerto Polaco, Puerto Cubarro, Capitan Rl Itilla y miembros de las 3 comunidades 
ENTIDADES: Alcaldia Calamar (Veronica Sanchez); Personerla Calamar (Jonm Dany Ruge); Inspeccion Policia (Natali Briceho); 
Gobernacion Guaviare (Adrian Querubin); MADS (Leonardo Molina); CDA (Jorge Castiblanco); Vision Amazonia (Luis Alejandro Paez); 
AUNAP (Wilfredo Diaz); ART (Yudi Andrea); SENA (Giovanni Cortez); OPIAC (Mateo Estrada); FCDS (Gloria Gonzalez) (Anexo Listado 
de Asistencia) _______________________ _______________________________________________

OBJETIVO DE LA REUNION:
Presentacion del acuerdo social para el uso y manejo de Ips recursos naturales del territorio compartido entre el Resguardo Indigena El 
Itilla y las veredas Puerto Cubarro y Puerto Polaco a entidades y busqueda de respaldo institucional a I mismo___________________

TEWIAS A TRATAR:
1. Presentacion del acuerdo por parte de sus gestores, a cargo de los representantes legates de las 3 comunidades__________
2. Dialogo/con las entidades presentes sobre cada uno de los puntos del acuerdo y sobre las necesidades de respaldo institucional
3. Establecimiento de compromisos

RESUMEN TEMAS TRATADOS:
Tema Resumen

Se da inicio a la reunion con el saludo de bienvenida y presentacion por parte de la jefe deL Parque Nacional Natural 
Serrania de Chiribiquete, quien realiza una introduccion al tema a tratar en el dia.
Seguidamente, se realiza la presentacion de los asistentes a la reunion.
La profesional del PNN Serrania de Chiribiquete y la asesora de la FCDS en el proceso de ampliacion del parque 
cohtextualizan el objetivo de la reunion, en cumplimiento del acuerdo transitorio de la consulta previa al Resguardo Indigena 
El Itilla, en el cual Parques Nacionales Naturales se comprometio a facilitar espacios para la articulacion de acciones entre 
el Resguardo El Itilla con las comunidades de Puerto Polaco y Puerto Cubarro y este espacio, entre estas comunidades y 
entidades responsables del ordenamiento del territorio. De esta manera, se da cumplimiento al acuerdo transitorio de la 
consulta previa y se da inicio al proceso de relacionamiento entre las partes.
Intervienen el Capitan del Resguardo Indigena El Itilla y los presidentes de las Juntas de Accion Comunal de las veredas 
Puerto Cubarro y Puerto Polaco, con un saludo y agradecimiento a las instituciones participantes. Se continiia con la 
presentacion general del acuerdo ai que llegaron las tres comunidades, y expresando la necesidad de contar con el 
respaldo institucional de los presentes. en los aspectos en los que no basta el compromiso comunitario para ordenar el 
territorio, para manejar mejor los recursos naturales disponibles y para contribuir al desarrollo local.
Se aborda la lectura de cada uno de los puntos del acuerdo, se reciben las observaciones de las entidades competentes y 
se concretan los compromisos institucionales. (Anexo: Acuerdo Social sobre Uso y Nlanejo de Recursos Naturales en 
el Territorio Compartido entre el Resguardo Indigena El Itilla y las Veredas de Puerto Polaco y Puerto Cubarro)
Se procedio a leer cada punto del acuerdo. Al terminar cada punto, las entidades presentes expresarori la importancia de 
esta iniciativa sociahde las comunidades del resguardo y de las veredas, les plantearon preguntas los representantes de las 
comunidades para aclarar alcances del acuerdo y verificaron dentro de sus competencias, proyectos en curso y recursos 
sus posibilidades de respaldo institucional. A continuacidn, se mencionan los principales comentarios:
Puntos 1 y 2 del Acuerdo (pesca):
CDA: Solicita participacion de Ejercito y Policia, como las instancias requeridas para el ejercicio de seguridad y control

1.

2.

1
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territorial. Y hace entasis en la necesidad del trabajo interinstitucional, de acciones preventivas, de educacion y 
comunicacion, antes de acudir a las sanciones legates a posibles infractores de medidas ambientales.
AUNAP: Relaciona las normas vigentes sobre pesca, asi: a) La pesca de autoconsumo para las comunidades locates esta 
permitida. b) Mallas actualmente estan permitidas con reglamentacion sobre sus caracteristicas y dimensiones. c) Atarraya, 
no esta reglamentado en lo local; d) Barbasco, totalmente restringido, al igual que cualquier otro quimico; e) Artes 
tradicionales, no hay normas que las prohiban. f) Sobre talla de peces, hay medidas reglamentadas para las especies 
comerciales; las demas no tienen reglamentacion. Con esto, la AUNAP no se opone a la pesca de autoconsumo, con los 
parametros planteados por las tres (3) comunidades. En relacioh con la pesca comercial que estan realizando 
irregularmente en el rio Itilla y comercializando en varies centres poblados, es claro que en cualquier caso requeriria de un 
permiso, requiere ser certificada, lo cual no ocurre en la actualidad con la pesca proveniente del rio Itilla y sus afluentes. 
Para comercializar pescado en el Guaviare los Pescadores o comerciantes de pescado debeh tener permiso o guia de 
movilizacion a partir de 50Kg y mas y lista de proveedores. Si no se tienen se les debe decomisar. La pesca de 
autoconsumo no esta reglamentada, pero se entiende que es hasta de 30 kg. Se espera disponer de una resolucion sobre 
el tema de periodos y zonas de veda en el mes de Abril. Es claro que la pesca comercial esta prohibida en zona de reserva 
y areas protegidas. Por tanto, se requiere de la accion y acompanamiento de la fuerza publica para adelantar los operatives 
de control.
Adicionalmente, plantea que se realizara una reunion en la sede de la CDA en San Jose del Guaviare, el 16 de marzo, para 
tratar el tema de la conformacion del Nodo de Pesca y Acuicultura del Departamento de Guaviare, para formular y 
desarrollar el plan de ordenamiento pesquero del departamento, que defina normas especificas para cada sector del 
departamento; los puntos 1 y 2 del acuerdo social que suscriben las comunidades podria ser un referente para Calamar.
En relacion con el planteamiento de la comunidad de que se controle la prohibicion de la pesca comercial en el rio Itilla, 
ejerciendo controles en las vias de acceso a Calamar, la AUNAP responde que se necesita articular con la fuerza publica y 
la Inspeccion de Policia del municipio de Calamar un trabajo de sensibilizacion y control en los puntos de comercializacion y 
operatives en los puntos criticos que ya estan identificados (acceso a Calamar y tambien en las vias de acceso al rio Itilla). 
Se requiere apoyo de la CDA en lo concerniente a recurso hidrobiologico en general y se necesita articular con la Secretaria 
de Salud Departamental en el tema de control a expendios de carnes.
INSPECClbN DE POLICIA DE CALAMAR: Manifiesta su disposicion a apoyar esta iniciativa de las comunidades. Y como 
se ha expresado la necesidad de coordinacion con el Ejercito y la Policia, desde la Inspeccion de Policia se les informara \ 
se les convocara a apoyarla tambien. Destaca papel de las JAC y de la Capitania Indigena y sus iniciativas organizativas, 
las cuales deben ser fortalecidas.
Al respecto de este planteamiento de acciones de control con la Fuerza Publica, los representantes de las comunidades 
solicitan verificar que estas acciones se desarrollen respetuosamente, sin poner en riesgo a las comunidades locates, en 
relacion con la situacion de orden publico en el territorio. Mencionan los presidentes de las JAC que estas organizaciones 
no pueden sobrepasar los limites establecidos en sus estatutos.
SECRETARIA DE PLANEAClbN MUNICIPAL, EN REPRESENTAClbN DE LA ALCALDIA DE CALAMAR: Valora la 
iniciativa y participacion de las JAC y de la Capitania del Resguardo Indigena y se reconocen como interlocutoras para el 
ejercicio de gobernabilidad en el territorio.
Desde comunidad se plantea que es importante que las entidades cuiden y capaciten a las comunidades para mejorar sus 
condiciones de vida y, en este caso, para contar con una mayor oferta de recursos. Por esa razon, con el apoyo de Parques 
Nacionales Naturales y la FCDS, convocaron esta instancia, para hablar con las autoridades pertinentes.

Puntos 3 y 4 del Acuerdo (caceria):
Destaca el Capitan la importancia de estos puntos, dada la relacion que tiene esta comunidad con la caceria en ocasiones 
especiales de la comunidad y la importancia de llegar a un acuerdo con las veredas vecinas.
CDA: Recomienda tener en cuenta temas de temporadas de reproduccion de las especies de fauna terrestre relacionadas 
con vedas, similar a lo ocurrido con la pesca. Se debera determinar tiempos y lugares de veda asi sea para autoconsumo.
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Menciona que cuando se han hecho decomisos de animates, se atiende a los animates capturados y la persona infractora 
se sanciona. . v
Al respecto, el representante de la JAC de Puerto Cubarro plantea que es necesario controlar la comercializacion de 
especies de fauna silvestre. Y que es necesario fortalecer IPs sistemas productivos y las fuentes alimenticias de las 
comunidades, su seguridad alimentaria, para evitar que se afecte los recursos faunisticos.

Puntos 5 y 6 del Acuerdo (bosque y maderas):
SECRETARIO DE DESARROLLO AGROPECUARIO Y MEDIO AMBIENTE DEL DEPARTAMENTO (SADMA): Reconoce 
positivamente la. ihiciativa y compromiso comunitario. Plantea que en la actualidad avanza la ejecucion de un proyecto de 
reforestacion que cbntempla la instalacion de viveros y se podria instalar uno en el sector para apoyar el trabajo de 
reforestacion que plantean las comunidades en el acuerdo. Comenta el Secretario que se esta apoyando a 14 familias del 
Resguardo El Itilla en cultivos perennes y de seguridad alimentaria. Propone que el Programa Bosques de Paz con el 
MinAmbiente se puede ver la posibilidad de vincular estas comunidades, pero hace la aclaracion que el ofrecimiento es 
hacer la gestibn.
DlRECClON DE BOSQUES MADS: Destaca el compromiso de las comunidades de no talar los bosques de las riberas, que 
de hecho est& prohibido. Se dispone de una nueva resolucibn que ajusta el tema de areas a conservar, que podria ser 
socializada entre las comunidades con el apoyo de la CDA.,Sobre el tema del uso domestico de la madera, esta permitido 
por norma, la CDA tambien. podria socializar la ruta que debe seguirse desde la comunidad, que es informar a la autoridad 
ambiental sobre el destine de hasta 20 mts cubicos de madera. Destaca el ejercicio de articulacibn interinstitucional y con 
las comunidades para lograr la sostenibilidad de los prbyectos. Para el caso de Bosques de Paz, se accede a el por 
demanda, es decir, a traves de la presentacibn de proyeetbs de las comunidades.
CDA: Menciona que la zona de reserva forestal tipo A, donde estan estas veredas, la tala de bosques, la deforestacibn, 
esta prohibida. El uso domestico de las maderas debe ser solo para cubrir las necesidades de las viviendas; la movilizacibn 
de maderas requiere del permiso de extraccibn y movilizacibn. La institucionalidad avanza en la estructuracibn de 
propuestas de aprovechamientb sostenible del bosque. Y plantea que dentro de las alternativas que dispone la CDA esta la 
linea de Negocios Verdes que podria vincular iniciativas, BanCo2, Pago por Servicios Ambientales.

Punto 7 del Acuerdo (manejo de basuras):
CDA: Propone que desde el municipio se trabaje en torno a comparendos ambientales que impacte en la comunidad 
INSPECCIQN DE POLIClA: Se esta llevando a cabo una campafia educativa a infractores que arrojan basuras en sitios 
piiblicos y de interes ambiental; si reinciden, identificando situaciones particulares, se generan antecedentes en la 
Plataforma para seguimiento dispuesfa para estos fines. Si se mantiene la reincidencia se da paso a la Fiscalia.

Punto 8 del Acuerdo (divulgacion):
Desde comunidad se plantea la necesidad de hacer pedagogia, de ubicar la informacibn y socializar el acuerdo; es 
importante que se de el proceso de capacitacibn. Posteriormente, cuando. las acetones en contra de to dispuesto, sean 
repetitivas, aplicar las sanciones que.correspondan segiin las normas. Plantean que es importante mejorar la via de acceso 
a estas comunidades.
SECRETARiA DE PLANEAClbN MUNICIPAL: En relacibn con el mejoramiento de la via, se sabe que es reserva forestal, 
poreso hay que ser.rhuy cuidadosos con el tema. Recientemente se concretb el producto de OT del municipio de Calamar 
en el Guaviare, el cual se enviara al Concejo para su aprobacibn.- Aclara que no se amplia la Zona de Reserva Campesina y 
no se hara levantamiento de la Reserva Forestal, mientras que se avanza en cierre de la frontera agropecuaria. En este 
punto, senate que es un compromiso gubernamental, que requiere del esfuerzo conjunto.
Al respecto del 'mejoramiento de la via, el Presidente de la JAC de Puerto Polaco plantea, que una propuesta ecoturistica 
para la zona no es posible desarrollarla con el estado actual de la via, pero que habra que encontrar alternativas de 
mejorarla con obras innovadoras que no afecten el ambiente.____________________________________________

0[\
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El Presidente de la JAC de Puerto Cubarro propone que las comunidades sean vinculadas a la construccion de puentes y 
alcantarillas, que permitan transitar por esas vias veredales, sin tener que hacer grandes inversiones.
Alcaldla: reconoce que la carga que transita por esas vias no es de gran peso, y que se debe buscar minimizar los impactos 
generates de esas vias locates.
SENA: Para el desarrollo de iniciativas turisticas entre las tres comunidades, es importante empezar a capacitar personas 
que puedan recepcionar y direccionar a los visitantes, que les den a conocer las pautas de manejo ambiental que disponen 
en lo local y que se lleven la basura que generen en su paseo, porque ubicar canecas o depositos de basura en estos sitios 
tan distantes resulta dificil de manejar.
Desde la comunidad se plantea que apenas es un tema que inicia, por lo que se mantiene el interes de controlar en lo local 
y comunicar mediante avisos.
De otra parte, dentro de las opciones de apoyo del SENA, comenta que la entidad actua por demanda, ante las solicitudes 
de las comunidades. Destaca la articulacion, y en especial con la iniciativa de la Secretaria de Agricultura del 
Departamento, se pueden complementar acciones, con capacitacion a la comunidad con lo del vivero, y tambien adelantar 
capacitacion en ganaderla ecologica (acompanamiento formative/ seguimiento).

Puntos 9 y 10 del Acuerdo (alternativas economicas):
MADS: Plantea ver el bosque como una opcion productiva y economica, no solo para conservarlo. En este sentido, Vision 
Amazonia tiene una propuesta donde se identifican los elementos del bosque con opciones de aprovechamiento y manejo; 
esta propuesta incluye las veredas Puerto Cubarro y Puerto Polaco. Este proyecto esta en su fase de formulacion y 
posteriormente llegara a las veredas para concretar el interes de las farriilias en vincularse a su implementacion.
Plantea que el proyecto de aprovechamiento forestal asociativo, del pilar de gobernanza forestal, es una oportunidad. Y, de 
otra parte, desde el pilar agroforestal, tambien hay posibilidad de trabajar con estds veredas.
Los representantes de las tres comunidades manifiestan que esta iniciativa que se tiene, puede ser un piloto que incentive a 
otras comunidades. En ese sentido, es fundamental el respaldo institucional. Si el tema de la deforestacion no se trabaja 
con las comunidades locates, las dinamicas actuates seguiran. Si bien las comunidades son conscientes del dano que se le 
esta haciendo al bosque y a los recursos, se requiere del apoyo del Estado en capacitacion, insumos, alternativas de 
comercio.

Punto 11 del Acuerdo (cabana del PNN Serrania de Chiribiquete):
PNNC: En la actualidad la entidad esta gestionando los recursos necesarios para atender a esta solicitud. En terminos de 
personal, la primera opcion sera el personal de las comunidades, siempre que se cumplan los criterios de seleccion de 
personal.
La comunidad plantea que dentro de los criterios debe garantizarse que se escoja a quienes esten comprometidos con el 
proceso que se lleva entre las comunidades y el Parque.

Punto 12 del Acuerdo (presencia institucional):
OPIAC: El Resguardo y las JAC deben hacer seguimiento a los compromisos institucionales, disponer de espacios de 
encuentro periodico. Por ejemplo, cuando se tendria respuesta en terminos de recursos puntuales para acuerdos de 
conservacion?
MADS: En estas veredas se tienen 13 acuerdos de conservacion (a traves de COAGROGUAVIARE), en los que se estan 
ajustando areas propuestas para identificar recursos en el marco de Vision Amazonia.___________________ ______

_________Segim cada uno de los puntos del acuerdo social, se consignan los compromisos institucionales en el siguiente cuadro:
PUNT01: La pesca en el rio Itilla y sus afluentes, en el sector comprendido entre las veredas Puerto Cubarro y Puerto Polaco y el 
Resguardo Indigena El Itilla, sera para el autoconsumo de las comunidades locates y para pesca recreativa de visitantes. En este sector 
se prohibe la pesca con fines comerciales, portanto, se prohibe la utilizacion de barbasco, mallas, atarraya, chuzos, puyas o zagalla 
para pesca con careta.

3.
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COMPROMISOENTIDAD TIEMPO
Adelantara trabajo institucional requerido en acciones de gestion y control ambiental, en apoyo a los puntos del 
acuerdo en el ambitd de sus competencias como autoridad ambiental

CDA

ENTIDAD COMPROMISO TIEMPO
UNAP Atendera demanda de capacitacion sobre normatividad pesquera a las comunidades del rio Itilla comprendido 

entre Puerto Cubarro, Resguardo El Itilla y Puerto Polaco.________________________
Prevencion y divulgacion del acuerdo social alrededor de no pesca comercial en el sector del rlo Itilla 
comprendido entre Puerto Cubarro, Resguardo El Itilla y Puerto Polaco, con apoyo interinstitucional. Se pueden 
aprovechar espacids como la reunion de ASOJUNTAS que ocurrira a fin del mes de marzo_______________
Control, vigilancia y judicializacion con acompanamiento de fuerza piiblica a Pescadores para comercializacion:
reten acceso al pueblo, acompanar accion en local de manera que en punto de situacion se actue__________
Coordinara apoyo de CDA sobre recurso hidrobiologico en general________________________________
Accion pedagogica (inicialmente) con comerciantes locales de pescado.____________________________
Articulara con la Secretaria de Salud Departamental en el tema de control a expendios de cames.___________
Convocatoria a representantes de las 3 comunidades a reunion del 16 de abril para constituir el Nodo de Pesca y 
Acuicultura del Guaviare

Inspeccion Convocatoria a mesa de trabajo sobre mecanismos de vigilancia y control a infractores ambientales: Fuerza
de Policla Piiblica, CDA, AUNAP, PNNC, otros competentes.________________________________________________
PUNTO 2. Se estableceran tiempos y lugares de veda para la pesca en las bocas de lagunas y canos afluentes del Itilla, en especial
Cano Bamba, Carlo Lombriz y Cano Barro, segiin el ciclo reproductive de las especies de consume. Para ello se requiere del apoyo 
tecnico de la AUNAP para fortalecer este acuerdo comunitario de pesca.

COMPROMISOENTIDAD TIEMPO
CDA Adelantara un ejercicio con las comunidades indigenas y campesinas para documentar la construccidn del 

mecanismo de veda, que incluya tiempos, lugares y especies.
Fortalecera medidas de control.

PUNTO 3. La caceria en el area comprendida entre las veredas Puerto Cubarro y Puerto Polaco y el Resguardo Indigena El Itil a, sera 
para el autoconsumo de las familias de las comunidades de las veredas y el resguardo. Se prohibe la caceria con fines comerciales.
ENTIDAD COMPROMISO TIEMPO

Promovera el fortalecimiento de CDA para la capacitacion y acciones coordinadas.____________________
Verificara mecanismos para disminuir el impacto sobre las diferentes especies de fauna, causado por la caceria 
de autoconsumo entre las comunidades locales

MADS
CDA

PUNTO 4. Cada comunidad de las veredas Puerto Cubarro y Puerto Polaco y del Resguardo Indigena El Itilla cuidara los salados que se 
encuentren en sus espacios territoriales y se hara responsable del manejo de la caceria de autoconsumo en ellos. Si la comunidad 
indigena de El Itilla, en ocasiones especiales, requiere acceder a recursos de caza en algun salado ubicado en las veredas Puerto 
Cubarro y Puerto Polaco, pedira permiso al dueno del fundo o predio donde este se ubique para ir a cazar en ese salado.

COMPROMISOENTIDAD TIEMPO
Comunida- Las comunidades del Resguardo El Itilla y las veredas Puerto Cubarro y Puerto Polaco asumen plena y 

sostenidamente este compromisodes
PUNTO 5. Se respetara la norma ambiental de no talar los bosques ubicados en las riberas del rio Itilla, sus lagunas y cahos afluentes.
ENTIDAD COMPROMISO TIEMPO

Instalara vivero para reforestacion de riberas del rio con capacitacion a la comunidad. Apoyado en apoyo tecnico 
y capacitacidn por el SEN A

SADMA

CDA Capacitacibn a las comunidades del R.l, y de las veredas sobre normatividad ambiental y tematicas ambientales 
(generacion de conocimientos). _______________________________________________
Capacitacion / formacion sobre lineas de negocios verdes (BanCo2, PSA) 
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PUNTO 6. La madera que se extraiga del sector comprendido entre las veredas de Puerto Cubarro y Puerto Polaco y el Resguardo 
Indigena El Itilla, sera exclusivamente para uso domestico. Las JAC de Puerto Cubarro y Puerto Polaco y la Capitanla del resguardo El 
Itilla requieren del apoyo de las autoridades ambientales para conocer y complementar las disposiciones sobre el uso domestico de 
madera y para recuperar y reforestar sitios afectados por la extraccion de madera.
ENTIDAD COMPROMISO TEMPO
CDA Propone que desde el municipio trabaje en torno a comparendos ambientales que impacte en la comunidad

o se permitira la acumulacion de basuras en sitios de interes turistico, de pesca artesanal o deportivaPUNTO 7. N
ENTIDAD COMPROMISO TEMPO
Inspeccion 
de Policia

Extension de campana educativa a infractores ambientales. A reincidentes, generara antecedentes en la 
plataforma para seguimiento. Si se mantiene la reincidencia se dara paso a la Fiscalia.

PUNTO 8. Se debe divulgar este acuerdo social en el municipio de Calamar. Para ello se deberan ubicar letreros en sitios estrategicos 
de acceso a las veredas y al resguardo indigena; asi mismo, socializarlo a traves de las emisoras radiates. Para ello se requiere del 
apoyo de las entidades competentes.•
ENTIDAD COMPROMISO TEMPO
Alcaldia
Municipal

Divulgara acuerdo social (recursos CIDEA comunicacion)
Articulara con PNN y SENA la caracterizacion del territorio de estas comunidades para iniciativas de desarrollo 
turistico
Incluira a estas comunidades en Plan de residuos solidos, avance para prevenir.
Buscara alternativas de mejoramiento de vias locates para minimizar los impactos ambientales y generates de 
esas vlas.
Revisara con la consultoria de OT las disposiciones para Calamar, procurando integrar este acuerdo social 
dentro de las normas de ordenamiento y manejo ambiental, en apoyo al desarrollo del mismo.

SENA Apoyara iniciativa de la Secretaria de Desarrollo Agropecuario y Medio Ambiente, para establecimiento del vivero
para reforestacion de sectores priorizados_________________ _______ ___________________________
Mantiene disposicion institucional de atender las demandas de capacitacion requerida por las comunidades en 

_________diferentes temas ambientales y productivos._______________ ________________ ____________________
PUNTO 9. Conscientes de que el control a la deforestacion en la Reserva Forestal Amazonia le corresponde ejercerlo a las entidades 
gubernamentales y estatales competentes, las comunidades de colonos de Puerto Cubarro y Puerto Polaco se comprometen a NO 
contribuir a la deforestacion y expresan su disposicion a realizar acuerdos de conservacion del bosque con entidades que respalden 
estas iniciativas y contribuyan al desarrollo sostenible de las economias familiares. Las JAC de las dos veredas estaran atentas a las 
propuestas, decisiones y acciones institucionales sobre el particular.

TEMPOENTIDAD COMPROMISO
Socializara la iniciativa Bosques de Paz entre las comunidades aportando informacion sobre como se accede _______
Verificara como se puede incluir estas comunidades dentro del programa Bosques de Paz._______________________
Verificara si dentro de los 13 acuerdos de conservacion (con COAGROGUAVIARE), estan las comunidades de 
Puerto Cubarro y Puerto Polaco e identificaran recursos en el marco de Vision Amazonia________________________

PUNT010. Las comunidades del Resguardo Indigena El Itilla y de las veredas Puerto Cubarro y Puerto Polaco, solicitan apoyo 
institucional para la formulacion e implementacion de proyectos de promocion y desarrollo de alternativas productivas y de generacion de 
ingresos para las familias de las comunidades de las veredas de Puerto Cubarro, Puerto Polaco y del Resguardo Indigena El Itilla, que 
contemplen el repoblamiento de canos y lagunas, piscicultura, agroforestales, transformacion local de alimentos y otras alternativas que 
permitan reducir las presiones a la base natural de recursos.

MADS
t,

TEMPOCOMPROMISOENTIDAD
Socializar iniciativa de aprovechamiento y manejo forestal comunitario que incluye las veredas Puerto Cubarro y 
Puerto Polaco.  .

VA

Articular Pilares Agroambiental, Gobernanza Forestal y Pilar Indigena que incluyan a estas comunidades
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PUNT011. Las comunidades de las veredas de Puerto Cubarro, Puerto Polaco y del Resguardo Indigena El Itilla solicitan a Parques 
Nacionales Naturales de Colombia la instalacion de una cabana del PNN Serrania de Chiribiquete en un punto estrategico entre las 
veredas y el Resguardo; con personal que preferiblemente sea de las comunidades, para que apoye la regulacion de la conservacion de 
los recursos naturales, las normas ambientales generates y, en particular, la implementacion del acuerdo social de uso y manejo de los 
recursos naturales al que se ha llegado.
ENTIDAD COMPROMISO TEMPO

Ubicara sede operativa en el sector, segim dispdnibilidad de recursos.____________________________________
Contara con .personal deia comunidad para apoyo de acciones del AP, segim criterios institucionales de 

_________ selecciondepersonal. _______
PUNT012. Las comunidades de las veredas de Puerto Cubarro, Puerto Polaco y del Resguardo Indigena El Itilla solicitan a la Alcaldia 
Municipal de Calamar, al Concejo municipal de Calamar, a la Inspeccion de Pplicia de Calamar, a la Gobernacion del Guaviare, a la 
CDA, a la AUNAP, al SENA, al SINCHI, entre otras entidades, su apoyo para incluir este acuerdo dentro de los instrumentos de 
ordenamiento y planificacion del territorio y respaldar efectivamente, con presencia fisica efectiva en el territorio y el apoyo tecnico y 
financiero requerido, esta iniciativa social de gestion ambiental de nuestras comunidades.

PNN

ENTIDAD COMPROMISO TEMPO
Personero Convocara seguimiento a los compromisos adquiridos por las diferentes instituciones (apoyan PNNSCH y 
________ FCDS)___________________ ________ ■

Julio de 
2018

COMPROMISOS ADQUIRIDOS EN ESTA REUNiQN
Consignados arriba

SEGUIMIENTO AL CUMPLIMENTO DE COMPROMISOS ANTERIORES
Consignado arriba

ASISTENCIA Y APROBACION DEL ACTA
Anexoabajo

I DOCUMENTOS ANEXOS AL ACTA
Acuerdo Social sobre Uso y Manejo de Recursos Naturales en el Territorio Compartido entre el Resguardo Indigena El Itilla y las 
Veredas de Puerto Polaco y Puerto Cubarro firmado por las partes (2 folios)

- Anexo listado de asistencia (2 folios)
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Dependencia:
DTAM *

No Acta: Fecha (dd/mm/aaaa):
07/06/2017

EQUIPODETRABAJO:
PNN SERRANIA DE CHIRIBIQUETE: Juan Pablo Nunez, Mayra Manchola, Lethy Carina Gutierrez yJhonny Torres 
DTAM-PNN-GEF-CA: Andrea Buitrago 
FCDS: Gloria Gonzalez
ADMINISTRACION MUNICIPAL SAN VICENTE DEL CAGuAN: Humberto Sanchez Cedeho, Alcalde Municipal; Cesar 
Augusto Monje, Secretario de Gobierno y Oscar Zapata, Secretario de Agricultura_______________________________

• i--

OBJETIVO DE U REUNION:
Socializacion a la Alcaldia de San Vicente del Caguan del avance en el proceso de ampliacion del PNNSCH, en particular en 
su jurisdiccidn

TEMASATRATAR:
1. Dialogo alrededor del avance en el proceso de ampliacion del PNNSCH

RESUMEN TEMAS TRATADOS:
No. ResumenTema

Andrea Buitrago presenta el mapa de la propuesta de ampliacion y con base en ella se establece el dialogo 
alrededor del proceso de ampliacion, haciendo entasis en el area propuesta que esta en la jurisdiccion del municipio 
de San Vicente del Caguan.,De particular interes nacional por proteger el parque y los pueblos en aislamiento que 
alii habitah. Igiialmente, de ihcluir dentro del area a ampliar una porcion representativa del ecosistema de las 
sabanas del Yari, uno de los ecosistemas estrategicos que no estan representados en el SINAP. Se mencionan los 
avances en la ruta de declaratoria.
El Alcalde pregunta si dentro del area propuesta hay tineas. Al respecto se le responde que el paso. siguiente en la 
ruta es la verificacidh en campo del area sur de las sabanas del Yari y de los hordes del poligono propuesto, para 
corroborar la informacion obtenida a traves de sensores remotes, que indican que efectivamente hay abiertos.
Y se le pregunta al alcalde si la alcaldia dispone de informacion sobre veredas en el area, en especial cartografia e 
informacion predial y si se puede disponer de esta para corroborar limites veredales y ocupacion. Esta informacion 
es manejada por la Secretaria de Planeacion, la cual se podra disponer.
El Alcalde municipal manifiesta su interes en el proceso, lo ye viable, necesario y lo respalda como autoridad 
territorial, para coadyuvar en el treno a la preocupante deforestacion de su municipio. Pregunta sobre las 
implicaciones. que esta ampliacion podria tener para la gestion municipal y si debe generar algim acto 
administrative.
Atrespecto Andrea Buitrago manifiesta que la resolucion es una medida administrativa del nivel nacional emitida por 
el Ministerio • de Ambiente y Desarrollo Sostenible. Y lo que si precede en relacion con el municipio es la 
armonizacion de los instrumentos de planificacion del desarrollo y gestion territorial, al incluir como determinante 
ambiental el area protegida y definir estrategias conjuntas entre el nivel nacional y territorial para su consen/acion y 
la gestion del desarrollo del municipio.gflfl
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El Alcalde pregunta si al ampliarse el parque en su territorio, dado que serla sobre el 40% aproximadamente de su 
jurisdiccion, si habria posibilidades de compensaciones ambientales que le signifiquen recursos al municipio.
Al respecto, la respuesta es que al armonizarse los instrumentos, al tener propuestas conjuntas y al hacer relevante 
la presencia del area protegida en su municipio, tambien sera mas visible en el cumplimiento de metas nacionales y 
regionales de proteccion ambiental, que podrian significar apoyo a proyectos en iniciativas como Vision Amazonia.
El alcalde comenta que el municipio presento 8 proyectos a Vision, de los cuales tienen 3 con viabilidad y aprobado 
uno de ellos de relictos de bosque en La Novia, por $300 millones. Espera que, en coherencia con una visi{on y una 
gestion conjunta con Parques, se pueda contribuir a viabilizar y apoyar otros proyectos. Para lo cual se compartiran 
los proyectos para analisis institucional y apoyo a la gestion.
Parques hace entrega al Alcalde de la presentacion de la propuesta, incluidos mapas, areas jurisdiccionales y 
objetivos de conservacion del PNNSCH y otros materiales de divulgacion de la gestion de PNNC.

COMPROMISOS ADQUIRIDOS EN ESTA REUNION
Responsable de la ejecucion Fecha de EjecucionActividad

1. Informar a la Alcaldia sobre la verificacion hecha en 
terreno en las sabanas del Yarl, sector sur PNNC S.D.

2. Aportar la informacion disponible en la Alcaldia sobre 
veredas y JAC presentes en el area propuesta________ Junio

SEGUIMIENTO AL CUMPLIMIENTO DE COMPROMISOS ANTERIORES
Responsable del 

Seguimiento
Fecha de Ejecucion del 

compromiso
Estado

(Finalizado, en ejecucion, sin iniciar)Actividad

ASISTENCIA Y APROBACION DEL ACTA

AREA -DEPENDENCIA-ENTIDAD FIRMANOMBRE Y APELLIDO

DOCUMENTOS ANEXOS AL ACTA
Listado de Asistencia.
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ASOCAPRIGHO
MEMORIA REUNION INSTITUCIONAL

PROGRAMA FORESTERIA COMUNITARIA

Iniciativa ASOCAPRIGHO
■ V

Lugar: Institute SINCHI, San Jose del Guaviare 
Fecha: 8 de febrero 2018 
Hora de inicio: 8:30 am 
Hora final: 12:00 m

Temas a tratar.

1. Socializar el programa de foresteria comunitaria
2. Revision de los objetivos y ruta de la iniciativa
3. Definicion del arreglo institucional local y roles para el acompanamiento de la iniciativa
4. Revision y compromisos en el plan de trabajo 2018

El desarrollo del temario se realiza asi:

1. Socializar el programa de foresteria comunitaria

La presentacion de la socializacion se realiza por parte del Ingeniero Leonardo Molina, de la 
Direccion de Bosques del Ministerio de Ambiente.

Da inicio y bienvenida a la reunidn a los presentes, realizando la presentacion de los asistentes, 
evidenciando asistencia de:

Ministerio de Ambiente- Direccion de Bosques 
Ministerio de Ambiente - Vision Amazonia 
Gobernacion del Guaviare 
Alcaldia de San Jose del Guaviare 
Corporacion CDA 
SENA
Unidad Parques Nacjonales
GIZ
Institute Sinchi
La Agenda de Renoyacion Territorial - ART 
EIDSCI-PNIS
Agencia Nacional de Tierras - ANT
Fundacion Para La Conservacion Y El Desarrollo Sostenible -FCDS

El registro de asistentes queda en el Anexo 1

Se hace la socializacidn iniciando por el concepto de foresteria comunitaria, definiendo como 
"el manejo de un bosque realizado por una comunidad o grupo de personas al interior de las 
comunidades, con el objetivo de contribuir, mediante la produccion forestal sostenible e 
integral, a la generacion de beneficios econdmicos colectivos y a la conservacion del bosque por 
medio del uso sostenible de los recursos", se hace el reconocimiento de que aunque se ban 
realizado procesos en Colombia, tambien se han presentado dificultades, para potenciar el

/
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desarrollo forestal se hace un cambio del manejo forestal sostenible a la foresterla comunitaria 
para el mejoramiento de la calidad de vida de las familias involucradas.

El manejo del bosque debe ser una opcion de desarrollo rural bajo el modelo de paisaje -finca. 
Se debe reconocer que es un proceso de largo aliento, minimo 10 anos en que debe fortalecerse 
el tema de mercado, el tema industrial y la comercializacion.

En este primer esfuerzo de foresteria comunitaria, estan como socios iniciales:

ASOCAPRICHO, MADS, SINCHI, GEF-Vision Amazonia, Gobernacion del Guaviare, Alcaldia de San 
Jose del Guaviare y la FCDS.

Los procesos de Foresteria Comunitaria tienen tres ejes prioritarios:

a) Desarrollo integral de los bosques
b) Desarrollo humano integral
c) Manejo integral de fincas

Algunos de los componentes trasversales son:

a) Oferta del recurso
b) Organizacion comunitaria
c) Institucionalidad
d) Transformation-innovation
e) Mercadeo

w> Corazon-"
Amazoniam

2. Revision de los objetivos y ruta de la iniciativa

Los objetivos del programa de foresteria comunitaria con ASOCAPRICHO:

Mejorar la calidad de vida de las comunidades y el estado de conservation de ecosistemas 
estrategicos, a traves de la foresteria comunitaria diversificada en paisajes amazonicos del 
departamento del Guaviare.

Objetivos especificos - indicadores.

a) Implementar un modelo productive innovador, a traves de la Forestaria Comunitaria 
Diversificada en veredas de Asocapricho.

b) Mejorar la calidad de vida de las familias que implementan el modelo Forestaria Comunitaria 
Diversificada en veredas de Asocapricho.

c) Fortalecer las capacidades institucionales y comunitarias para la aplicacion de la Forestaria 
Comunitaria Diversificada en Colombia.

d) Reduccion de la tasa de deforestation, estabilizacion de frontera agricola y mejoramiento 
de la provision de servicios ecosistemicos en area de influencia directa del Parque National 
Natural S. de Chiribiquete.

El modelo de gestion propuesto para la implementation de la estrategia de la FC, tiene seis 
componentes: Social, juridico, tecnico, Institutional, Economico y ambiental; y dos estrategias 
la gestion del conocimiento y la participacion y gobernanza, estos elementos abordan los temas 
claves para lograr operatividad del programa y desde el nivel national hasta el nivel de predio.

;
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3. Definicion del arreglo institutional local y roles para el acompanamiento de la iniciativa

Para la articulation institucional desde lo national a lo local se cuenta con el Ministerio de 
Ambiente MADS, CONIF, SINCHI, ONG, GEF - CA, GOBERNACION, ALCALDIA, CDA, ASOCAPRICHO 
y las JAC que la integran. Con estos adores se desarrollan una serie de arreglos acorde a las 
diferentes fases del proyecto.

Las fases para el desarrollo de la estrategia de la Forestena Comunitaria son:

a) Diagnosticoyaprestamiento
b) Diseno
c) Implementacidn
d) Monitoreo y evaluacion

Corazon...
Amazonia' 
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En el primer ano se pretende desarrollar solo las fases de aprestamiento, diagnostico y diseno.

En este puntd se inicia un conversatorio con las instituciones participantes, entre los principales 
puntos abordados estan;

La generacion de conpcimiento como se dara: es un proceso inter institucional para lograr la 
sistematizacjon y registro de lo generado, adicionalmente se debera identificar los mejores 
mementos para determinar necesidades de la poblacion y participantes del proceso, que 
implicah desde capacitacibnes locales hasta giras internacionales que permitan el intercambio.

Se hace la claridad de lo avanzado del proceso, dentro de la fase de aprestamiento, que es en 
la que se encuentra el proceso actualmente, se explico comofue el proceso de selection de las 
ocho veredas priorizadas, , por criterios socioambientales, de ordenamiento ambiental y tasas 
de bosque y deforestation, las seleccionadas fueron las que obtuvieron una mayor calificacion 
al realizar ponderaciones y cruces de variables como ubicacion estrategica a Chiribiquete y 
Macarena, conservacion de rondas, porcentaje en zona de reserva campesina, las UAPSS, 
disposicidn de bosque entre otras.

Se hace un analisis general de la situacion de orden publico, frente a actores como la disidencia, 
que son actores presentes en la zona, se considera que en la actualidad por el trabajo realizado 
las instituciones que participan dan una oportunidad de entrada, sin embargo en la reunion con 
las JAC pactada para el dia siguiente; sera parte de lo que se analice; teniendo claro que en estas 
condiciones no hay garahtlas totales, se buscaran siempre las condiciones que permitan 
asegurar el bienestar de los equipos de trabajo que entfaran a campo, para las dos actividades 
prioritarias que son el inventario forestal y el diagnostico predial.

Se establece que el programa de Foresteria Comunitaria es una gran oportunidad para el 
desarrollo sqstenible del territorio y que es importante la articulacion y participacion 
institucional, teniendo en cuenta que existen en implementation programas y proyectos en el 
area priorizada asi como otros que estan por serejecutados, se ve como un gran reto, para lograr 
integrar el mOdelo productive que de un uso efectivo al bosque, por lo que se requiere de un 
trabajo conjuntb para motivar a las comunidades, para cambiar su relacibn can el bosque de 
modo que tenga una alta valoracion productiva su conservacion, sin desarticular de piano todas 
las demas actividades de la familja, para lo cual se requiere vincular a la familia a las actividades 
desde el inventario forestal, el diagnostico predial hasta el monitoreo comunitario de la 
estrategia de Foresteria Comunitaria.

• ^
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La ANT, dice que en la zona se esta desarrollando un proceso de titulacion de predios, (FUPAD, 
operador), de los procesos que ya se encontraban registrados y en avance en el antiguo 
INCODER, en las veredas priorizadas se identifican 105 usuarios, por lo cual se debe articular 
para saber que familias de las que entrarian a la Foresterla estan en el procedimiento de 
titulacion. De igual forma se requiere identificar en que veredas se requiere y se puede realizar 
titulaciones nuevas dado que la Agencia se encuentra identificando estrategias para la titulacion 
en el 2018, que es un tema con el cual puede apoyar este proyecto de Foresteria. Y se 
compromete al acompanamiento de este ejercicio.

Se habla sobre la situacion del proyecto de ONFA de la Cristalina y el cual tuvo que retirarse por 
condiciones de seguridad, se explica que se ha determinado; poco pertinente integrar en este 
momento estos ejercicios, para evitar la carga de tension que esto cbnlleva, dado que en las dos 
zonas son los mismos actores de la disidencia, esto en aras de evitar iniciar con una situacion 
conflictiva.

Vision Amazonia, menciona que se esta viendo la posibilidad de vincularse, moviendo recursos, 
articulando con la UMATA, para la reallzacion de un proyecto.de Manejo forestal en otra zona. 
Pero recalca el interes de Vision Amazonia de seguir trabajando en este programa, ya sea en 
esta o en otra parte del departamento.

Desde el MADS, se agrega que no se quiere que la situacion que se presento en la Cristalina se 
tenga en el Capricho, se quieren dar pasos seguros, en relacibn con la entrada a la zona y la 
implementacion de la metodologia en el territorio. La apuesta de Foresteria Comunitaria es de 
gran importancia para el MADS. En el pais se estan iniciando 4 procesos (Buenaventura, Pitalito, 
Segovia, San Jose del Guaviare), es una puesta a nivel nacionaj que debe ser articulada.

Desde el Institute Sinchi, se plantea el reto que se considera existira con la experiencia con las 
comunidades en planes de manejo, lo innovador debe ser la articulacion, para que no se 
presenten situaciones que por condiciones juridicas bien en los temas de tenencia de tierras o 
en los permisos de aprovechamiento para la comercializacion; no se pueden dar las soluciones 
que se plantean a la comunidad, por esto se debe dar una articulacion real, dentro de las 
capacidades de cada entidad, ya que existen dificultades y se debe buscar dentro de cada 
entidad las posibles soluciones. Se considera por el auditorio un tema clave para desarrollar y 
buscar las alternativas con suficiente prevision.

Se plantea desde la UMATA la posibilidad de integrar veredas como El Charcon, que son 
contiguas y donde la entidad tiene dos proyectos de viveros, de aproximadamente 400 m2 a 
800m2, esta en produccion de material vegetal para los proyectos de sistemas productivos y 
restauracion de rondas hidricas al igual que en la Vereda Angoleta. Ante esto se plantea la 
necesidad de revisar la continuidad de areas y el interes de la comunidad a participar en el 
proceso, se observa que la articulacion de acciones, permitira que se vean los logros inmediatos 
de la implementacion del programa lo que representaria una victorias tempranas que animen a 
la continuidad.

El SENA explica que en la zona ha venido desarrollando programas de capacitacion a los colonos, 
con el fin de mejorar la calidad de vida, gestionando desde los' PRAES que desde hace 20 ahos 
se ha venido trabajando con los tecnicos en manejo ambiental y se apoyo hace un ano la 
creacion de la Corporacion para la Gestion Ambiental del Cerro Capricho.
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Manifiesta el compromiso del SENA de vincularse con esta iniciativa de FQ apoyando el 
fortalecimiento de eapacidades, proceso formativo con las comunidades, promotores 
ambientales comunitarios, realizando un acuerdo con la comunidad para definir el como recibe 
la capacitacidn, se parte de la experiencia de trabajo en zona, se debe identificar la poblacion 
interesada en estas capacitaciones. De igual forma se tiene la oferta del Fondo Emprender, al 
cual se pueden postular los proyectos ambientales prodoctivos con la comunidad organizada 
que sean articulados a la estrategia de FC. .

El Alcalde de San Jose del Guaviare, expone que la voluntad de la administracion que esta 
presente, a traves de la Secretaria de Desarrollo Economico y Productivo en cabeza de Gabriel 
Polo, se tiene clara la necesidad de llegar articulados teniendo eh cuenta la situacion del 
Guaviare, que es actualmente muy tensa, define que el fracaso de la sustitucion determinaria 
un aumento alarmante de la de deforestacion. Se considera que ha faltadd desde el Gobierno 
Nacional una prppuesta para el aprovechamiento de los bosques por parte de |as comunidades 
locales, la;cual debe llevar unbs componentes de accion inmediata, o ir acompahado del 
programa de restitucion de tierras. Se debe trabajar desde las insfitucipnes educativas, para 
lograr entender que el future del pals esta en el cuidadp de los bosques. En el Guaviare no se 
ven los recursos que el Gobierno Nacional esta recibiendo en cooperacion internacional. 
Ademas, que las disidencias no se conviertan eh un problema. La voluntad de la Alcaldla esta 
para hacer uria arficulacion, en materia de recursos y profesionales.

El PNIS, establece que ya se tienen 5.000 familias priorizadas, se cuentan con 21 personas, 
profesionales y tecnicos para brindar asistencia tecnica en la irhplemehtacion de los proyectos 
productivos, se ha requerido del apoyo institucional, con SENA ya se firmo un acuerdo. Con la 
FCDS seria mirar porque efectivamente todas las veredas de ASOCAPRICHO hacen parte del 
programa. Se esta atendiendo ya con el proceso de asistencia tecnica los nucleos veredales de 
ColinasJMirolindo, El Cristal, Cano Lajas, La Tortuga, Cano PescadP) y Charras (Cano Danta, 
Charras, Siberia, Cano Cumare, Guanapalo, Canos Negros, Union de Buenos Aires) y se inicia la 
convocatoria para el operador para el resto de veredas de la zona que seria el nucleo San Jose. 
Se cuenta con tres viveros para la propagacion de plahtas de Cacao (Charras, Colinas y El 
Retorno).

Desde GIZ, se expone la experiencia de Tailandia, en el manejo de bosques, ya que ellos tenian 
el problema del opio, se recalca la importancia del Desarrollo humano, y la necesidad de una 
estrecha y estricta partiCipacioh y articulacion institucipnal. Se plantea la necesidad de armar 
una Futa de trabajo bien estructurada, un modelo de intervencion estatal coordinado, para 
entrar al territorio. Giz plantea un intercambio de experiencias para este ano, esto podria 
motivar mucho a la comunidad.

Desde bl DAPG - Competitividad se expresa la preocupacion por la situacion de los proyectos 
productivos del PNIS, la necesidad de retroalimentartodos los procesos,ya que se esta hablando 
de 8.000 procesOS productivos (PNIS), el sector ganaderO quiere ser participe en los procesos, 
se debe enfocar la parte productiva y el desarrollo sostenible, incentivando al campesino al 
cuidado y uso sostenible de los bosques y se manifiesta el interes de trabajar conjuntamente 
con la FCDS en la ruta de las lineas competitivas definidas para el departamento, entre las cuales 
se encuehtra 16 forestal y se considera que uno de los principales problemas o preocupaciones 
que tienen lbs. proyectos, es la comercializacion de los productos, ya que no se cuentan con 
aliados comerciales.

*
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Desde DAPG - OT, se menciona que se ha fortalecidp la planeacion con la formulacion de los 
Planes de ordenamiento y que se dispone del Comite de ordenamiento territorial como espacio 
de articulacion, esta zona de Foresteria Comunitaria, es donde se ha realizado el piloto para la 
construccion de las Unidades Ambientales para la Paz y los Servicios Sociales, instrumento de 
planeacion para el control de la frontera agricola, aunque el nucleo Capricho comprende son 
mas de 13 veredas se ha podido trabajo articuladamente con siete. Este primer ejercicio fue la 
base de articulacion con FCDS, el Sinchi y otras instituciones, se plantea la necesidad que los 
programas sean integrales no solamente ambientales, se cuenta con una gula metodologica y 
plan de accion para esta zona del Capricho.

Parques Nacionales, tiene la experiencia de construccion de .mesas locales campesinas, en la 
implementacion de actividades que van de la mano con la conservacion, desarrollo de procesos 
de restauracion, en Chiribiquete no es permitido este tipo de actividades, pero se estcin mirando 
las alternativas para la zona amortiguadora.

La CDA, habla de la importancia de realizar actividades productivas sostehibles y de las 
dificultades por la implementacion de proyectos en zonas de reserva por otras entidades. 
Menciona que con recursos de Vision Amazonia se ha contratado personal (Ing. Agronomo y 
Medico Veterinario) para el tema de reconversion productiva. Afiade el proceso que viene 
desarrollando la CDA a traves del programa BanCo 2 para el pago por servicios ambientales y el 
cual puede sumar a este programa.

GIZ habla de la importancia de tener en cuenta la experiencia de las escuelas de formacion en 
servicios ecosistemicos, se debe ver como la produccion como afecta esto y a los bosques. Con 
recursos de Giz y Alcaldla, se adelanta un proyecto de reconversion productiva y ordenamiento 
agroambiental del predio, (cano dorado, la carpa, orquldeas, refugio, el dorado), planificacion 
con enfoque de paisaje. Acuerdos de conservacion son de forma individual, pero se establecen 
compromises con la comunidad.

Conclusiones

1. La articulacion institucional es imprescindible para el exito en el desarrollo del programa 
de FC, y mas en un territorio como el de Capricho el cual presenta caracteristicas propias 
sociales, muy delicadas.

2. La mesa forestal debe ser el espacio de participacion, al igual que crear un subcomite 
en la zona de Capricho.

3. Se debe plantear los resultados a corto plazo para la comunidad, que sientan que 
empiezan ganando al participar en el programa de Foresteria Comunitaria.

4. Fijar ruta para veredas que no se encuentran priorizadas, ya que se puedan vincular al 
proyecto debidOi a que participan en proyectos con otras instituciones y se puede 
articular.

5. La necesidad de adherirse al PNIS, ya que estan trabajando proyectos productivos que 
se deben entregar en junio.
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Finalmente se realiza invitacion a las personas que quieran acompanar la reunion el dfa 
siguiente, 9 de febrero, con los presidentes de JAC.

ANEXO 1 LISTADO DE ASISTENGIA

FORMATO LISTADE AS1STENTES A REUNIONES 
pTOceso: Administraci6n del Sislema integrado de Geslidn

MINISTERIO DE AMB1ENTE Y 
DFSARRQIXO SOSTEN1BLE

Version: 3 Vigencia; 23/11/2015 Codigo. F-E-SiG-05

FECHA: Febrero 8 de 2018LUGAR: Sala reuniones Inatituto Sinchi. Guaviare 
TEMA: Fofestarla Comunitaria. Correglmienlo El Caprlcho, Guaviare

HORA; 8:30 AM - 12:00 AM

PRESIDE: Leonarda Molina.

EQUIPO ACOMPARantE: Hcunicn Inlerinslitucional:
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NUEVO PAfS
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(§) MINAMBIENTE

Vigentedesde 26/10/2011

No Acta: Dependencia:
Despacho de Alcaldia Municipal

Fecha (dd/mm/aaaa):
24/03/2017001

• EQUIPO DE TRABAJO:
PNN SCH: Carlos Arturo Paez, Diana Lucena Gayilan, Luis Eduardo Giro, Wendy Loraine Perdomo 
DTAM: Andrea Buitrago 
FCDS: Harold Ospino
ALCALDIA: Hulner Morales, Jefersson Gomez, Juan Carlos Caballero, Oscar Ciprian Santiago, Darwin Piedrahita 
CONCEJO: Alirio Montes, Maria de los Angeles Munoz, Juan Urrea.
ASOJUNTAS: Gustavo Gomez

OBJETIVO DE LA REUNION:
Socializar la propuesta de ampliacion del Parque Nacional Natural Serrania de Chiribiquete con la Alcaldia y Concejo municipal del 
municipio de Calamar._______________ '_______________ ______________________________ _________

TEMASATRATAR:
1. Introduccion sobre PNN Serrania de Chiribiquete

2. Presentacion Propuesta ampliacion

3. Intervenciones y comentarios

RESUMEN TEMAS TRATADOS:
No. ResumenTema

El Jefe de PNNSCH hace una breve descripcion del parque Chiribiquete, su ubicacion en la cuenca y en los 
departamentos de Caqueta y Guaviare, creacion y generalidades sobre su estado de conservacion, necesidades de 
articulacion con entes territoriales y socios locales para el manejo de las zonas aledanas al parque y la generacion de 
altemativas de desarrollo local, como el ecoturismo por ejemplo.

Esta iniciativa de ampliacion responde a las metas de pais y a directriz presidencial, con el proposito principal de lograrel 
mantenimiento de la conectividad entre los biomas Andes, Amazonia y Orinoquia. Menciona que la propuesta de 
ampliacion contribuye ademas al posicionamiento del departamento, el municipio y la region para la consecucion de 
recursos de cooperacion: 

Wr* 1.

Se presenta un video ilustrativo de la iniciativa de ampliacion y de su importancia para la region y el pais, posteriormente 
se describe la ruta de ampliacion/creacion de areas protegidas y el estado de avance del proceso, resumiendo:
-proceso iniciado en 2016,
-el poligono indicative de ampliacion se aproxima a 1 '431.307 Ha, distribuidas asi:
En Guaviare:
Calamar - 619.800 Ha. (45.7% del area municipal)____________________

2.
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San Jose del Guaviare - 54.543 Ha. (3.2% del area municipal) 
Miraflores - 80.716 Ha (6.3% del area municipal)
En Caqueta:
San Vicente del Caguan - 701.240 Ha. (40% del area municipal) 
Solano -161.698 Ha. (3.8% del 6rea municipal)

Criterios para la ampliacion:
*Estado de conservacion - Integridad del area
Importancia como habitat de especies (endemicas, amenazadas, de uso y aprovechamiento, sombrilla, funcionales, etc.), 
Importancia en la provision de Servicios ecosistemicos
*Presencia de pueblos indigenas en aislamiento voluntario - proteccion de zonas intangibles
Importancia arqueologica, cultural e historica
*Desarrollo sectorial el infraestructura
*Viabilidad institucional, social
*Zonas no ocupadas, no presencia de cultivos de uso ilicito

V,„,j
Avances:
En la ruta de ampliacion del PNN Serrania de Chiribiquete se ha logrado cumplir con la Fase 1 y 2 en Guaviare y 
parcialmente en Caqueta. En 2016 se priorizaron las acciones de la ruta de ampliacion en Guaviare respondiendo a 
presiones de deforestacion asociadas principalmente a la via Marginal de la selva que amenaza la conectividad entre 
biomas y areas protegidas.
Estudios tecnicos (3 Expediciones), SINCHI, ICN, MUSEO DE CHICAGO, U JAVERIANA, FCDS para fisiografia y suelos. 
Se han identificado 17 nuevas spp. de peces, en flora hay 23 en confirmacion, otros grupos taxonomicos en confirmacion. 
Guaviare contiene unidades naturales unicas en el pais -no protegidas- que conjugan elementos de los Andes, la 
Orinoquia y la Amazonia encontradas en las expediciones realizadas. Expedicion cientifica rio Tunia (3 -14 de octubre, 
2016) Municipio de La Macarena, Resguardo Yaguara - Chiribiquete. SINCHI. Expedicion cientifica rio Itilla (4 -14 de 
noviembre, 2016). Calamar, Guaviare. Institute SINCHI.
Cabe resaltar que en esta ampliacion entrarian los Resguardos Indigenas El Itilla.en.el sector Calamar y el Rl Llanos de. 
Yari - Yaguara II en San Vicente del Caguan. En ambos casos se surtira el proceso de consulta previa establecido en la
ley.

Retos principales:
-Freno a la deforestacion en zonas de influencia - consolidacion de la frontera agropecuaria en la region. Al respecto se 
menciona que se tiene conocimiento de asentamientos y avance de la deforestacion en un area aproximada de 100 Ha. 
por familia.
-Normalizacion de la red vial no formal y cultivos de uso ilicito.
-Acuerdos sectoriales - hidrocarburos, vias, mineria.
-Acuerdos sociales en zonas de influencia directa, promocion del desarrollo local sostenible, restauracion, reconversion 
productiva, participacion social.
-Gestion integral regional en escenarios de posconflicto.

El desarrollo del departamento tambien depende del mantenimiento de la oferta natural que tiene que ver con mantener 
conectadas areas de conservacion con zonas para el desarrollo productive asociado a la provision de servicios 
ecosistemicos como el agua, mantenimiento de especies dispersoras, polinizadoras, etc., en el marco del ordenamiento 
territorial y la planificacion segun la vocacion del territorio.
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Una de las preocupaciones. de la administracion municipal es saber si esta ampliacion seria factibie ya que se 
conservaria mucho mas, y la idea es lograr la maximizacion de beneficios.
<i,C6mo se logra un acuerdo para la estabitizacion de la frontera agricola?
A respuesta de esto se manifiesta que la idea es generar alianzas con las alcaldias, Rl, para ver como se gestiona de 
manera conjunta para lograr estos retos, ya que con los acuerdos se van a conservar y las comunidades se van a 
favorecer.
Gustavo G6mez: Manifiesta que el Parque Chiribiquete es un tesoro para la humanidad la cual hay que conservar, ya que 
los pequerios y granctes agricultores incluyendose, ban tornado conciencia de la necesidad y la ganancia que representa 
para ellos, visibilizar el parque y el municipio.
La prepcupacion es que en general los recursos de politicas estatales y de cooperacion internacional no se reflejan en 
acciones de impacto territorial.
Jefersson Gomez: Que tanto dura la formalizacion del proceso de ampliacion? Se preve el acto administrativo entre Junio 
yAgostode 2017.
Se tienen identificadas las Familias? Si, en estudio de caracterizacipn de la zona de influencia directa para la ampliacion, 
con quienes debera hacerse el trabajo prioritario de generacion de acuerdos y gestion de recursos para inversiones 
territoriales.
Hulner Morales: Hace entasis en que a nivel internacional llega plata pero no han sido optimizados de la mejor manera 
para colaborar a la gente de la frontera agricola ya que se utiliza en otros temas y no se pumple con lo misional del 
ambiente. Tambien manifiesta que en el municipio se ha logrado mecanizar 300Ha. Ya que se cumple en la Tinea del 
RDM Servicios ecosistemicos donde se fortalece el medio ambiente.
Cual seria el Apoyo al Municipio? Detener la deforestacion e implementacion de cultivos.

Se hace entasis en que los Resguardos indigenas que entran en el poligono de ampliacion no pierden propiedad sobre 
el territorio, se afectaria el uso en ciertas actividades como la mineria o proyectos de hidrocarburos.

3.

%
COMPROMISOS ADQUIRIDOS EN ESTA REUNION

Actividad Responsable de la ejecucion Fecha de Ejecucion
1. Entrega de CD grabado con el video de Propuesta de 

Ampliacion al Consejo Municipal y Alcaldla. PNN 24-03-2017

2. Solicitud de espacio en CMDR Calamar para socializar la 
iniciativa. PNN Chiribiquete 12-04-2017

SEGUIMIENTO AL CUMPLIMIENTO DE COMPROMISOS ANTERIORES
Estado

(Finalizado, en 
ejecucion, sin iniciar)

Fecha de Ejecucion del 
compromisoResponsable del SeguimientoActividad

1.

2.

. tar
(
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ASISTENCIA Y APROBACI6N DEL ACTA

AREA -DEPENDENCIA-ENTIDAD FIRMANOMBRE Y APELLIDO

DOCUMENTOS ANEXOS AL ACTA
Listado de Asistencia
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SEGUIMIENTO AL CUMPLINIIENTO DE COMPROMISOS ANTERIORES
Fecha de Ejecucion del 

compromiso
Estado

(Finalizado, en ejecucion, sin iniciar)
Responsable del 

SeguimientoActividad

ASISTENCIA Y APROBACION DEL ACTA

AREA -DEPENDENCIA-ENTIDADNOMBRE Y APELLIDO FIRMA

DOCUMENTOS ANEXOS AL ACTA
Listado de Asistencia.
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Fecha (dd/mm/aaaa):
06/09/2017

Dependencia: PNN Serrania de ChiribiqueteNo:

EQUIPO DE TRABAJO:
PNN Serrania de Chiribiquete: Carlos Paez, Lefhy Gutierrez, Mayra Alejandra Manchola 
PNNC -Alianza Nuevas Areas Prbtegidas: Jeronimo Pulido.
Asociacion ASECADY: Nicolas Velazquez y Mauricio Vargas.___________________

OBJETIVO DE LA REUNION:
Coordinar aspectos metodologicos y logisticos del Diagnostico Rural Participativo y la visita de campo a la zona sur de 
sabanas del Yari en el marco del proceso de ampliacion del PNN Serrania de Chiribiquete.

TEMAS A TRATAR:
1. Socializacion de la propuesta metodologica y logistica de la visita de campo a la zona sur de sabanas del Yari

2. Coordinacion de aspectos metodologicos de la visita a campo.

3. Coordinacion de aspectos logisticos y cronograma.

RESUMEN TEMAS TRATADOS:
No. ResumenTema

Se da inicio a la reunion con el saludo de bienvenida. Carlos Paez, jefe del PNSCH hace una presentacion 
general de los objetivos y aspectos metodologicos y logisticos de la visita a campo a la zona de sabanas del 
Yari.
Jeronimo Pulido hace una explicacion sobre la metodologia a desarrdllaren las dos actividades que se pretenden 
realizar en la salida de campo; el taller para el diagnostico rural participativo y el recorrido a las veredas y tineas 
colindantes con el poligono para verificacion en campo y georreferenciacion.

Nicolas Velazquez de ASECADY expresa que antes de coordinar los aspectos metodologicos y logisticos para 
ellos es importante saber cuales son los objetivos de la ampliacion del PNNSCH y los beneficios que esta 
ampliacion traeria a las comunidades. En respuesta a la pregunta se hace una explicacion de la importancia que 
tiene el PNNSCH para las comunidades locales, el pais y el mundo; se explican los objetivos de conservacion 
del area protegida; los servicios ambieritales PNNSCH como el agua, alimento, aire que genera el PNNSCH para 
el beneficio dejas comunidades locales y la regidn; la importancia de la ampliacion para incluir algunos 
ecosistemas no representados en ningun area protegida del pais; blindar la zona de dinamicas extractivas y 
productivas que causarian graves impactos ambientales y conservar los bosques y la diversidad de especies de 
plantas y animates que alii habitan. Tambien se hace entasis sobre los beneficios que la ampliacion traeria a las 
comunidades campesinas de esta region ya que con la ampliacion del PNNSCH se garantizan los servicios 
ambientales para la vida de las comunidades locates y la institucionalidad debera atender las necesidades de 
estas comunidades y generar alternativas de vida sostenibles para garantizar-la conservacion del area.

1.
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Los lideres de ASECADY insisten en la propuesta de construir una mesa entre la asociacion y las instituciones 
para tratar las diversas problematicas que ellos tienen en el territorio y hacer acuerdos. Sobre esto el ingeniero 
Carlos Paez explica que eso esta por fuera de sus competencias y que lo que puede hacer el PNNSCH es servir 
de puente para que exista una comunicacion entre la asociacion y las instituciones.

Coordinacion de aspectos metodologicos de la visita a campo.

Se hace una validacion con los lideres de ASECADY sobre las veredas que son colindantes del poligono 
concluyendo en que son seis (6); Ciudad Yari, Camuya, Nueva Esperanza, El Triunfo, Altagracia y Aguas Claras. 
Los lideres de ASECADY exponen que se ha autorizado el ingreso de 7 personas para la visita de campo. Sobre 
la realizacion del taller, teniendo en cuenta las distancias y las dificultades de movilidad en la zona, proponen 
que se hagan dos talleres, uno para las veredas Ciudad Yari, Nueva Esperanza y Aguas Claras y otro para las 
veredas, Camuya, El Triunfo y Altagracia. Tambien se expresa que cada taller debe ser de solo un dia, teniendo 
en cuenta que la comunidad mantiene muy ocupada en sus labores en las fincas. Sobre esto se acuerda que se 
realizaran dos talleres cada uno con representantes de tres veredas y de un solo dia.

Sobre el trabajo de cartografia a realizar en el taller para la identificacion de los limites veredales y prediales, se 
define que en el taller se dividiran los asistentes en tres grupos, un grupo por vereda. Para este mismo ejercicio 
se hace una revision del mapa de veredas, intentando ubicar los poligonos de las veredas para la impresion de 
las imagenes que se requieren para el taller.

2.

Sobre el trabajo de campo para la verificacion y georreferenciacion de las veredas y fincas cercanas al poligono 
los lideres de ASECADY proponen que despues de cada taller se haga el trabajo de campo en las tres veredas 
asistentes y expresan que un dia no es suficiente para esta actividad. Se acuerda que se realizara la visita de 
campo despues decada taller, destinando dos dias por zona (dos zonas, cada una incluye tres veredas).
Los lideres de ASECADY.manifiestan que hay algunos temas muy intimos de las familias y que el taller debe 
centrarse en aspectos generates del territorio y no especificos de cada finca o cada familia y finalmente expresan 
que las comunidades tienen varias inquietudes y que es importante que en los talleres se pueda abrir un espacio 
para resolver las preguntas que surjan de la gente sobre el proceso de ampliacion*.

6\
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Coordinacion de aspectos logisticos y cronograma.

Se hace una revision detallada de las condiciones logisticas de la salida. Sobre la fecha se acuerda que el ingreso 
a campo se realizara el dia domingo 01 de Octubre y la salida se estima para el dla domingo 08 de Octubre.

Sobre la alimentacion se acuerda que esta sera vendida por la comunidad y la asociacion coordinara con las 
comunidades. El costo de cada comida sera de $10,000 pesos M/cte y de cada refrigerio de $5,000 pesos M/cte.

El Alojamiento tendra un costo de $10,000 pesos M/cte por persona.

Para el acompanamiento a campo se acuerda que Nicolas y Mauricio acompanaran la entrada y los talleres y se 
hara un pago por el dia de trabajo de $80,000 pesos M/cte.

Para el acompanamiento a las visitas de campo se aduerda que para cada zona habra tres personas de la 
comunidad (una por vereda) y la asociacion coordinara con los presidentes dexada vereda. El costo diario por 
persona por el acompanamiento y guia en campo sera de $80,000 pesos.

3.

El cronograma acordado para la salida de campo es el siguiente:

s 01 de octubre de 2017 llegada del personal a la vereda de Paraiso del Yari.
■/ 02 de octubre desplazamiento a la vereda Nueva Esperanza e inicio del taller a las 09:00 am; estarian las veredas 

Ciudad Yari, Nueva Esperanza y Aguas Claras.
v' 03 y 04 de octubre trabajo.de campo en las veredas Ciudad Yari, Nueva Esperanza y Aguas Claras.
^ 05 de octubre taller vereda El Camuya (Asisten El Camuya, Altagracia y el Triunfo) se plantea que se realice en 

la escuela.
v 06 y 07 de octubre trabajo de campo El Camuya, Altagracia y el Triunfo.
/ 08 de octubre regreso a San Vicente del Caguan.

COMPROMISOS ADQUIRIDOS EN ESTA REUNION
Fecha de EjecucionResponsable de la ejecucionActividad
1 a 8 de Octubre deAsecady- PNNSCH1, Visita de Campo a sabanas del Yari 2017

5A
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SEGUIMIENTO AL CUMPLIWIIENTO DE COMPROMISOS ANTERIORES
Estado 
(Finalizado, 
ejecucion, sin iniciar)

Fecha de Ejecucion 
del cdmpromiso

Responsable
Seguimiento

delActividad en

1.

2.

ASISTENCIA Y APROBACION DEL ACTA

AREA -DEPENDENCIA-ENTIDAD FIRMANOMBRE Y APELLIDO

DOCUMENTOS ANEXOS AL ACTA
Registro.Fotografico.
Listado de asistencia
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Fecha (dd/mm/aaaa):
04/08/2017

Dependencia:
DTAM • PNNSCH

No Acta:

EQUIPO DE TRABAJO:
Representantes de las JAC de Puerto Gubarro, Puerto Polaco, Gano Caribe, Brisas del Itilla, La Tigrera, de la zona de 
influencia directa de la ampliacion del PNN Serrania de Chiribiauete. Otras: La Cristalina, Primavera, La Ceiba, Asojuntas. 
(listado anexo)
Alcaldla de Calamar: Jeferson Gomez.
PNN: Carlos Paez, Diana Lucena, Arturo Vargas, Luis Eduardo Giro, Ruby Acosta, Andrea Buitrago.
FCDS: Gloria Gonzalez, Gabriel Vanegas.

OBJETIVO DE LA REUNION:
Segunda reunion de socializacion - ampliacion del PNN Serrania de Chiribiquete, y ajuste al poligono propuesto para el area

“ de interes de las 5 veredas ubicadas en la zona de influencia directa del poligono de ampliacion

TEMASATRATAR:
i.' -

1. Lectura de la ayuda de memoria de la reunion del 16 de junio de 2017
2. Ajuste al poligono de ampliacion, dialogo con presidentes de las JAC y propuestas
3. Gonclusiones y compromisos

RESUMEN TEMAS TRATADOS:
No. Resumen

Tema

El jefe del PNNSCH abre la reunion presentando el antecedente y dando paso a la lectura de la ayuda de memoria 
de la reunion anterior. Durante esta lectura se corrigen dates (32 veredas en total para Calamar, no 22 como 
consigna la memoria), el presidente de La Tigrera, ausente eh la reunion anterior, informa que en su vereda hay 23 
familias con 69 habitantes, ninguno en el area de ampliacion del Parque.

1.

El presidente de Puerto Cubarro menciona que la propuesta de acuerdo con los indigenas no quedo claro, que los 
campesinos respetan los limites del resguardo pero los indigenas no respetan sus limites veredales. Se reitera por 
parte de Parques Nacionales que se debe propiciar un espacio de dialogo y construccion de acuerdos entre los 
campesinos y los indigenas, para el manejo y uso del territorio comun, principalmente en temas de caceria y pesca.

Se presenta el poligono ajustado, resultado de la primera reunion sostenida con ellos en junio pasado y recogiendo 
su solicitud de no quedar incluidos en la ampliacion del parque.
El ajuste al poligono se muestra a continuacion:• 

2.

Or
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Esta propuesta excluye los predios del rio Itilla hacia el occidente, en las veredas La Tigrera, Puerto Polaco y Puerto 
Cubarro, quedando al interior del poligono de ampliacion del Parque 5 predios ubicados al margen del rio aguas,fj| 
abajo del Resguardo el Itilla. Sobre esta ocupacion el manejo que se daria es diferente, en todo caso se pretende^^ 
llegar a acuerdos con los ocupantes que queden al interior, inclusive los 2 predios frente a la vereda Brisas del Itilla.
Se plantea tambien

El presidente de Brisas del Itilla manifiesta no estar de acuerdo con la propuesta, y que se mantiene en lo que ellos 
habian planteado de acordar una franja de 10 kilometros entre el Parque ampliado y las veredas. Sobre este 
planteamiento no hay unanimidad; algunos participantes estan de acuerdo, otros (Polaco, Cubarro y Tigrera) se 
sienten satisfechos con el ajuste al poligono y uno de los asistentes, que queda dentro de la ampliacion pregunta 
cuales son las posibilidades de negociacion y reubicacion en otro sector. Se acuerda el dialogo uno a uno en 
terreno. Un asistente advierte que el problema no son los que viven hoy en esa margen, sino los que estan llegando 
a comprar tierras. El problema es que “si no nos apoyan, vendemos y llegan otros que no les interesa la 
conservacion del parque".

w

El dialogo avanza mencionando que las 32 veredas de Calamar conformaron Comites Interveredales, 
recientemente reunidos para la formulacion de proyectos en el marco de los POET y asi tener peso y una sola voz 
ante la alcaldia y la gobernacion y que debido a que el problema de la ocupacion en RF se presenta en todas las

T3
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veredas, se llego al acuerdo de plantear al Estado que se haga el levantamiento catastral en todas las veredas para 
la sustraccion de la Reserva Forestal de la Amazonia y.creacion/ampliacion de la Reserve Campesina de Calamar, 
pues plantea que estos asuntos requieren de la participacion de todas las comunidades, desde el Unilla hacia 
adentro. Aclaran que esta propuesta no ha sido expuesta en otros espacios hasta la fecha. Mencionan ademas que 
esta propuesta (ademas de la sustraccion ya mencionada) va acompahada de la pretension de titulacion de tierras y 
del reconocimiento de autoridades ambientales campesinas, iniciando con la elaboracion del catastro especial, 
participativo de todas las veredas ubicadas en la reserva forestal, en cabeza de la Alcaldia de Calamar y en el cual 
se haga la caracterizacion de los ocupantes y sus fundos, que podria contribuir a amortiguar el proceso de 
deforestacion, siempre y cuando las entidades apoyen un mejor vivir. Se plantea que esta propuesta enlaza con el 
PNIS y el POET; Es un planteamiento de bloque para que el gobierno se comprometa a invertir en infraesfructura y 
mejora de vida para las comunidades de colonos, y se pone el ejemplo de un programa de familias guardabosques 
a quienes se les pague de los recursos que estan llegando al pais para la conservacion.

De otro lado, senalan que es fundamental generar alternativas economicas; asimismo, reiteran la intencion de servir 
como franja de control social para frenar la ampliacion de la frontera agropecuaria; y, finalmente, resaltan que la 
problematica de las 5 veredas en relacion a la ampliacion del PNN y el relacionamiento de estas con Parques es de 
ellas no mas y no del resto de las veredas, por ello, aclaran que la vinculacion del Comite Interveredal en este 
asunto es simplemente a nivel informative y no para vincularlos en el relacionamiento con PNN.

Se extiende la invitacion al taller que tendra lugar del,30 de agosto al 1 de septiembre en San Jose del Guaviare en 
el que se trataran temas relacionados con el ordenamiento, la zonificacion ambiental.y frontera agropecuaria con las 
instituciones del Estado competentes para los temas a tratar. Se hara llegar convocatoria' por escrito a los 
presidentes de las JAC de las veredas en zona de influencia directa de la ampliacion del PNNSCN.
El presidente de la JAC de Puerto Cubarro, dice estar de acuerdo con el limite del parque hasta Cano Lombriz, 
sugiere que el resguardo no se amplie en ese sector donde estan salados de danta sobre los que tienen diferencias 
de manejo entre campesinos e indigenas.

Sobre el mapa se ubican y enumeran a quien corresponde cada ocupacion de las 5 que quedan dentro de la 
ampliacion, se acuerda el trabajo caso a caso en terreno. Los.datos de los 2 abiertos del frente de Brisas del Itilla y 
nombres asociados, no fueron proporcionados por el presidente de la vereda del mismo nombre.

Se acuerda tambien reunion en terreno con las personas ubicadas en Polaco, Cubarro y Tigrera que aunque ya 
quedan fuera del poligono de ampliacion, es necesario acordar y coordinar las acciones de manejo adecuado del 
territorio en la zona de influencia directa y apoyar la gestion de proyectos para este sector.

r

( 3.

DOCUMENTOSANEXOS
Listado de Asistencia.
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Dependencia: PNN Serrania de ChiribiqueteNo Acta:
Ayuda de Memoria

Fecha (dd/mm/aaaa):
22/10/2017

EQUIPO DE TRABAJO:
PNN SINA: Andrea Buitrago, Luis Eduardo Giro, Diana Lucena, Yormary Franco 
FCDS: Harold Ospino, Gloria Gonzalez
Comunidad: Resguardo Indigena El Itilla, JAG de Puerto Polaco y Puerto Cubarro (ver listado de asistencia) 
Tallerista proyecto PIVA: Raul Linares

OBJETIVO DE LA REUNION:
Revision y ajuste a preacuerdos sociales sobre asuntos socioambientales comunes para procurar rutas de manejo 
entre las comunidades del Resguardo Indigena El Itilla y las JAG de Puerto Cubarro y Puerto Polaco, en el municipio de 
Calamar del departamentb de Guaviare___________________________________________________

TEMAS A TRATAR:
1. Apertura de la reunion: a cargo de Capitan Indigena del Resguardo, presidente JAG Puerto Cubarro y 

representante de JAG Puerto Polaco
2. Objetivo y planteamiento de la base del dialogo entre las partes
3. Lectura de ayuda memoria de reunion del 19 de septiembre entre los 3 actores sociales del territorio y PNNC
4. Validacion de acuerdos generales para el uso y manejo de las areas de interes comun
5. Ruta de manejo de acuerdo entre actores sociales del territorio con entidades competentes frente a los temas 

claves

RESUMEN TEMAS TRATADOS:
No. Resumen

Tema
l Hector Garcia, el Capitan Indigena del Resguardo da la bienvenida a todos los asistentes y recuerda que esta 

reunion fue acordada el dia 19 de septiembre para lograr la participacion de las familias de las 3 
comunidades, la del resguardo y las de las veredas de Puerto Polaco y Puerto Cubarro, para avanzar en los 
acuerdos que permitan mejorar la vecindad y la convivencia, para beneficio de todos y para cuidado del 
territorio y los recursos. Invita a todos a desarrollar la reunion en los mejores t£rminos.
Marco Aurelio Zapata, presidente de la JAG de Puerto Cubarro agradece el espacio, y recuerda que el 
proposito de mejorar las condiciones de vida en comunidad y respetando lo de cada quien, pasa porque se 
reconozcan los limites territoriales y que estos limites se respeten por todas las personas de las tres 
comunidades reunidas. "La propuesta es sencilla, que nos pongamos de acuerdo de limitar nuestras veredas, 
hacer las picas", esa propuesta se le hizo a Parques y esta pendiente definir cuando. Entonces se propuso 
dialogar primero entre los representantes de las comunidades para que nos respetemos, para que se 
identifiquen las personas que tienen malas costumbres y que "no los alcahueteemos, sino que los aislemos y 
seran ellos mismos Ips que salgan de nuestras comunidades. Para avanzar rapido, propone hacer una mesa 
con algunos delegados de las 3 comunidades para llegar a acuerdos.
William Alzate, en representation del presidente de la JAC de Puerto Polaco, Lorenzo Albino, plantea que su 
inquietud es similar y comparte lo planteado por el senor Zapata._____________ _____________________

1.
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Gloria Gonzalez propone hacer un ejercicio de revision y ajuste de los preacuerdos logrados entre los 
representantes de las 3 comunidades el dia 19 de septiembre, de manera que al final se cuente con una base 
validada al interior de las comunidades, para ser compartida con las entidades competentes en los temas 
criticos, en un espacio interinstitucional que se debera convocaf en funcion de dar cumplimiento al acuerdo 
transitorio de la consulta previa realizada con la comunidad indigena de El Itilla en el proceso de ampliacion 
del PNNSCH. Se lee el acuerdo transitorio y el acuerdo 6 del acta de protocolizacion de la consulta previa.

2.

Se hace lectura de la ayuda de memoria de la reunion del 19 de septiembre, ratificando tanto el capitan 
indigena como el presidente de la JAC de Puerto Cubarro que alii se consigna el contenido y alcance de lo 
conversado en esa ocasion, y que en esta ocasion se trata de escuchar a los demas miembros de las 
comunidades para ajustar, corregir o complementar esos pre-acuerdos sobre los que se avanzo en la reunion 
del 19.
Luego, se leyeron uno a uno los pre-acuerdos, se escucharon y aclararon dudas sobre el contenido de cada 
uno de ellos y se complementaron. De los planteamientos que se hicieron en la revision de los preacuerdos, 
se recoge lo siguiente:
- Jhon Jairo propone que al interior del resguardo se debe revisar el reglamento interne o manual de 
convivencia, donde queden claras las normas internas de manejo comunitario, las orientaciones, las 
prohibiciones y las sanciones. Igualmente planted que frente al tema de prohibiciones y sanciones que se 
plantean en los pre-acuerdos y que estarian por desarrollarse, es importante el acompanamiento de la 
Personera o la Defensoria del Pueblo, como garantes de los derechos de las personas, para que se garantice 
el debido proceso y que estos acuerdos no vayan en contravia de los derechos humanqs.
El sehor Zapata plantea que mas importante que las entidades de control conozcan y validen los acuerdos, es 
que al interior de las comunidades se logren los acuerdos y que cada persona los conozca, los respete y los 
cumpla. Al final, con el apoyo de Harold Ospino, queda claro que los dos planteamientos son validos y 
complementarios. Los acuerdos sociales.son mas importantes que la ley a veces, sin embargo es necesario 
que las autoridades asuman sus responsabilidades.
- Dentro de los planteamientos sobre alternativas productivas y de generacion de ingresos que permitan
disminuir la presion sobre los recursos naturales, se plantea mejorar las condiciones de produccion y cosecha 
de frutos de palmas para la poblacion indigena. Se propone tambien el enriquecimiento de canos con 
especies de peces, el establecimiento de pozos piscicolas y capacitacion para el manejo, tanto para las 
familias indigenas como para las familias colono campesinas. Elio permitiria que los rios y los salados se 
repongan, recuperar los ritmos de reproduccion y crecimiento de las especies fluviales y del bosque que 
aportan proteina animal para el autoconsumo de las familias locales. Acordar las normas basicas, definir y 
aplicar sanciones o multas a quienes incumplan. f
Se plantea articular el proyecto del PIVA en proceso de formulacion para el resguardo a una iniciativa mas 
amplia que incluya las familias de las dos veredas; identificar las necesidades comunes para formular 
proyecto conjunto. ^

3.

Acuerdos sociales de uso y manejo de recursos naturales validados entre las comunidades del Resguardo 
Indigena El Itilla y las JAC de Puerto Polaco y Puerto Cubarro:

1) En el rio Itilla y sus afluentes en el sector comprendido entre la vereda de Puerto Cubarro y la vereda 
de Puerto Polaco se estableceran tiempos y lugares de veda para la pesca, segun el ciclo 
reproductive de las especies de consume.

2) Para la pesca se prohibe la utilizacion de barbasco, mallas, chuzos, puyas o zagalla para pesca con

4.
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carets; solo se podran utilizar anzuelos, matapi, yacuri y atarrayas de minimo B puntos (de manera 
que los ejemplares pescados pesen por los menos 1 libra). Se convocara a la UNAP para, con su 
concurso, fortalecer el acuerdo de pesca.

3) No se permite la caza a personas ajenas a la comunidad de las veredas y el resguardo. Se prohibe la 
caceria con fines comerciales (en,especial de especies como el tigre, danta, venado, lapa, paujil, 
chiguiro). La caceria en el area solo sera permitida para el autoconsumo de las familias de las 
comunidades locales.

4) Cada comunidad cuidara los salados que se encuentren en sus espacios territoriales y se hara 
responsable del manejo de la caceria en ellos. En caso de que la comunidad indigena de El Itilla, y 
solo para autoconsumo en la comunidad y en ocasiones especiales, requiera acceder a recursos de 
caza en algun salado ubicado en las veredas aledanas, debera pedir permiso al dueno del fundo o 
predio donde este se ubique para ir a cazar en ese salado.

5) Se deben hacer letreros con informacion ambiental clave de los sitios de manejo especial, incluida 
informacibn sobre prohibiciones y sanciones, para ser ubicados en sitios estrategicos de acceso al 
territorio

6) Toda persona que quiera hacer actividades de pesca o caza en el entorno de las veredas, debe 
gestionar un permiso ante la JAC, con respaldo de la CDA. Estos permisos seran solo para 
autoconsumo y actividades culturales y ludicas de las comunidades.

7) No se permite el acceso de personas externas a las comunidades con intenciones de explotacion de 
los recursos naturales con fines comerciales.

8) El control a la deforestacibn.en la RFA le corresponde ejercerlo a las entidades gubernamentales y 
estatales competentes. Las JAC estaran atentas a las decisiones y acciones institucionales.

9) No se permitira acumulacion de basuras en sitios de interes turisticos (de pesca artesanal y 
deportiva, p.e.).

10) Fprmulacibn e implementacion de proyectos de alternativas productivas y de generacion de ingresos 
para reducir las presiones al ecosistema, en especial piscicultura y agroforestales para la comunidad 
indigena, y para el caso de las veredas en ZRF tipo B, ganaderia semi intensiva.

11) Se requiere una cabana del PNNSCH y personal en el area que apoye esta implementacion de 
acuerdos y la regulacion de las normas ambientales y reglas internas de uso y manejo de los recursos 
naturales..

12) Es importante contar con el apoyo de autoridades locales como inspeccion de policia, CDA, Alcaldia,
Consejo municipal para formalizar mas este tipo de acuerdos locales, de manera que se logre mayor 
respaldo a la gestion local de las comunidades. Se requiere presencia fisica en el territorio._________

En relacion con la identificacion de actores institucionales a convocar en la ruta de trabajo planteada frente a 
los temas claves, se mantiene la necesidad de convocar, por ahora a la Autoridad Nacionai de Acuicultura y 
Pesca - AUNAP, para el estabiecirhiento de acuerdos de manejo de la pesca; al Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible y CDA, para asuntos de control y vigilancia frente al uso y manejo de los recursos de la 
ZRF tipo A; Alcaldia de Calamar, para la inclusion de los acuerdos locales de ordenamiento, uso y manejo 
ambiental del territorio en el EOT y otros instrumentos de gestion publica. Personeria Municipal o 
Defensoria del Pueblo, en caso de requerirse atencion a conflictos internes o interetnicos no resueltos.
Otros, segun competencias, recursos y lineas de trabajo conjuntos en relacion con uso y manejo sostenible 
del territorio. De hecho, se verificara la necesidad de convocar al Ministerio del Interior y OPIAC, dado que 
sera en cumplimiento del acuerdo transitorio de la consulta previa protocolizada entre PNNC y el R.l. El Itilla.

pt:
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Una vez se disponga del presente documento, se compartira con los presidentes de las JAC y la Capitama, 
para el repaso interne en cada comunidad. Internamente definiran quienes seran los voceros comunitarios 
que seran los responsables de presentar los acuerdos ante las instituciones que participen en la Jornada que 
se realizara para tal fin.
Queda en Parques Nacionales la responsabilidad de proponer fecha y convocar a las instituciones. El lugar 
planteado por las comunidades para realizar la reunion es la maloca de la comunidad indigena de El Itilla.

COMPROMISOS ADQUIRIDOS EN ESTA REUNION

Fecha de EjecucionResponsable de la ejecucionActividad
1. Entregar la ayuda memoria y especialmente el

documento de acuerdos sociales sobre uso y manejo 
de recursos naturales entre las JAC de Puerto Cubarro 
y Puerto Polaco y el R.l. El Itilla

Semana siguiente (30 
octubre a 3 de 
noviembre)

PNNC-FCDS

JAC Puerto Cubarro
R.l. El Itilla
JAC Puerto Polaco

2. Estudio de los acuerdos sociales al interior de las 
comunidades

En adelante

3. Convocatoria a reunion interinstitucional para que las 
comunidades presenten y procuren respaldo 
institucional a sus acuerdos sociales de uso y manejo 
de los recursos naturales entre las JAC de Puerto 
Cubarro y Puerto Polaco y el R.l. El Itilla. Cumplimiento 
de acuerdo transitorio de la consulta previa 
protocolizada el dia 5 de septiembre en el R.l. El Itilla.

Por definir, un dia a 
finales del mes de 
noviembre

PNNC-FCDS

SEGUIMIENTO AL CUMPLIMIENTO DE COMPROMISOS ANTERIORES

Fecha de Ejecucion 
del compromiso

Estado
(Finalizado, en ejecucion, sin iniciar)

Responsable del 
SeguimientoActividad

ASISTENCIA Y APROBACI6N DEL ACTA

AREA -DEPEN DENCIA-ENTIDAD FIRMANOMBRE Y APELLIDO

S IQNet 5 V130 0001

E333SI
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Acuerdos sociales de uso y manejo de reeursos naturales 

validados entre las comunidades del Resguardo Indfgena El 
Itilla y las JAC de Puerto Polaco y Puerto Cubarro1, el 22 de 

octubre de 2017:

1) En el no Itilla y sus afluentes en el sector comprendido entre la 

vereda de Puerto Cubarro y la vereda de Puerto Polaco se 

estableceran tiempos y lugares de veda para la pesca, segun el 
ciclo reproductive de las especies de consumo.

2) Para la pesca se prohibe la utilizacion de barbasco, mallas, 
chuzos, puyas o zagalla para pesca con careta; solo se podran 

utilizar anzuelos, matapi, yacuri y atarrayas de mmimo 3 

puntos (de manera que los ejemplares pescados pesen por los 

menos 1 libra). Se convocara a la UNAP para, con su concurso, 
fortalecer el acuerdo de pesca.

3) No se permite la caza a personas ajenas a la comunidad de las 

veredas y el resguardo. Se prohibe la cacerla con fines 

comerciales (en especial de especies como el tigre, danta, 
venado, lapa, paujil, chiguiro). La caceria en el area solo sera 

permitida para el autoconsumo de las familias de las 

comunidades locales.
4) Cada comunidad cuidara los salados que se encuentren en sus 

espacios territoriales y se hara responsable del manejo de la 

caceria en ellos. En caso de que la comunidad indfgena de El 
Itilla, y solo para autoconsumo en la comunidad y en ocasiones 

especiales, requiera acceder a reeursos de caza en algun salado 

ubicado en las veredas aledahas, debera pedir permiso al 
dueho del fundo o predio donde este se ubique para ir a cazar 

en ese salado.

1 En el marco del acuerdo transitorio del acta de protocolizacidn de Consulta Previa con el RI El Itilla en el 
proceso de Ampliacion del PNN Serram'a de Chiribiquete.

a
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5) Se deben hacer letreros con informacion ambiental clave de los 

sitios de manejo especial, incluida informacion sobre 

prohibiciones y sanciones, para ser ubicados en sitios 

estrategicos de acceso al territorio
6) Toda persona que quiera hacer actividades de pesca o caza en 

el entorno de las veredas, debe gestionar un permiso ante la 

JAC, con respaldo de la CDA. Estos permisos seran solo para 

autoconsumo y actividades culturales y ludicas de las 

comunidades.
7) No se permite el acceso de personas externas a las 

comunidades con intenciones de explotacion de los recursos 

naturales con fines comerciales.
8) El control a la deforestacion en la RFA le corresponde ejercerlo 

a las entidades gubernamentales y estatales competentes. Las 

JAC estaran atentas a las decisiones y acciones institucionales.
9) No se permitira acumulacion de basuras en sitios de interes 

turisticos (de pesca artesanal y deportiva, p.e.).
Formulacion e implementacion de proyectos de 

alternativas productivas y de generacion de ingresos para 

reducir las presiones al ecosistema, en especial piscicultura y 

agroforestales para la comunidad indigena, y para el caso de 

las veredas en ZRF tipo B, ganaderia semi intensiva.
Se requiere una cabana del PNNSCH y personal en el area 

que apoye esta implementacion de acuerdos y la regulacion de 

las normas ambientales y reglas internas de uso y manejo de 

los recursos naturales.
Es importante contar con el apoyo de autoridades locales 

como inspeccion de policia, CDA, Alcaldfa, Consejo municipal 
para formalizar mas este tipo de acuerdos locales, de manera 

que se logre mayor respaldo a la gestion local de las 

comunidades. Se requiere presencia fisica en el territorio.

10)

11)

12)
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Dependencia: PNN Serrania de Chiribiquete Fecha (dd/mm/aaaa):
17/08/2017

No Acta:

EQUIPO DE TRABAJO:
PNN Serrania de Chiribiquete: Carlos Paez, Juan Pablo Nunez, Letty Gutierrez, Mayra Manchola, Jonhy Torres
Institute Sinchi: Jaime Barrera, Diego Caicedo y Any Amado Loaiza
PNNC - Alianza Nuevas Areas Protegidas: Jeronimo Pulido y Ruby Acosta
Vision Amazonia: Yesid Beltran
MADS: Natalia Ramirez
Asociacion Asecady: Nicolas Velazquez, Mauricio Vargas
Lideres JAC veredas Nucieo 4 de San Vicente del Caguan (ver listado anexo).
Fundacion Para la Conservacion y el Desarrollo Sostenible (FCDS): Gloria Gonzalez

^ OBJETIVO DE LA REUNION:_____________________________________
Cumplimiento compromises asumidos en la reunion de socializacion de la propuesta de ampliacion del PNN Serrania de 
Chiribiquete, ocurrida el 21 de julio de 2017

TEMASATRATAR:5

1. Intervencion Sinchi.

2. Intervencion Vision Amazonia

3. Intervencion Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible
4. Proceso de ampliacion del PNN Serrania de Chiribiquete: Acuerdo para realizar el Diagnostico Rural Participative 

con los colindantes del poligono de ampliacion del PNNSCH.____________________

RESUMEN TEMAS TRATADOS:
No. ResumenTema

Se da inicio a la reunion con el saludo de bienvenida. Gloria Gonzalez menciona que, dando cumplimiento a los 
compromises adquiridos en la reunion sostenida el pasado 21 de julio, en la cual se socializo la propuesta de 
ampliacion del Parque Nacional Natural Serrania de Chiribiquete, y recordando los temas que suscitaron dudas 
en los representantes de las veredas que alii participaron, se convoco al institute Sinchi, a Vision Amazonia y a 
la Direccion de Bosques del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, para sostener el dialogo entre los 
representantes de las comunidades de las veredas al sur de las sabanas del Yari y las entidades competentes 
respecto a los temas que quedaron planteados en la reunion: a) claridad sobre la existencia o no de una iniciativa 
gubernamental de crear el parque nacional natural sabanas del Yari. b) la zonificacion de la ZRF y la ubicacion 
de las comunidades de la sabana del Yari respecto a esta; c) claridad sobre la ruta de manejo del proyecto que 
se construye con Asecady para el pilar agroambiental de Vision Amazonia. Se pregunto a los asistentes si se 
habia olvidado algun tema y recordaron que quedo pendiente la presencia de la Agenda Nacional de Tierras 
ANT para aclaraciones respecto al proceso de formalizacion de la propiedad. Al respecto se menciono que en

1.
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esta oportunidad no participaria la ANT y que sobre ese tema hay varias agendas en las cuales se esta tratando 
este, mas alia del proceso de ampliacion del PNN Serranla de Chiribiquete, y en los cuales las comunidades 
podrlan participar.

En este orden se le da la palabra al sehor Jaime Barrera, en representacion del instituto Sinchi, menciona que 
por solicitud del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, el Instituto Sinchi adelanto en el aho 2012 los 
estudios para la zonificacion de la reserva forestal de la Amazonia de Ley 2a/59. Que con base en los estudios 
se presento la propuesta de zonificacion que incluia la creacion del denominado Parque Nacional Sabanas del 
Yari, ya que dicho ecosistema no estaba representado bajo ninguna figura de proteccion ambiental, pero qu' 
dicha propuesta de crear el parque Sabanas del Yari no se materialize ni se hara. Que la iniciativa gubernamentai 
vigente es la ampliacion del Parque Nacional Natural Serrania de Chiribiquete en la cual se incluye una parte al 
sur de las sabanas del Yari, que es muy diferente a crear un parque nuevo. Hizo la aclaracion de que, con base 
en los estudios tecnicos adelantados ese aho, se realize la zonificacion de la Reserva Forestal Amazonia en tipos 
A, B y C, las cuales son las que estan vigentes en la actualidad, reglamentadas por el Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible.

En segundo lugar, hablo sobre el proceso de formulacion del proyecto de Asecady en el marco de Vision 
Amazonia - pilar Agroambiental, en el cual el Instituto Sinchi realiza labores de asesoria y apoyo tecnico en el 
proceso de formulacion de un proyecto que le pertenece a la asociacion y no al instituto. En este sentido, recordo 
que el proyecto se enmarca en el modelo de “acuerdo de conservacion con campesinos”, que basicamente 
consiste en que las comunidades campesinas representadas en una asociacion delimitan un terreno y se 
comprometen a no deforestarlo e implementar proyectos productivos; menciona que el proyecto que esta en fase 
de formulacion esta dirigido a 555 familias en 13 veredas, se encuentra pre aprobado, sin monto de recursos 
aun. Le correspondera a la asociacion, como ejecutora, hacer la socializacion del proyecto a los asociados en 
las veredas y culminar la formulacidn participativa del proyecto, que se espera este lista en octubre. Una vez 
formulado el proyecto, Vision Amazonia lo evalua y, de resultar factible tecnica y financieramente, hace i 
desembolso a la cuenta de la asociacion. Se menciona que en el municipio de San Vicente del Caguan fueron 
pre-aprobados tres proyectos: el de Asecady, el del comite de caucheros y el del Comite de cacaoteros. 
Finalizando la intervencion el sehor Jaime Barrera menciona que en la formulacion del proyecto debe ser claro: 
cuantas seran las personas que suscribiran los acuerdos, cuantas hectareas de bosque van a conservar y que 
tipo de proyecto se va a realizar; reitera que la formulacion del proyecto es responsabilidad de la asociacion, 
mientras que la del Sinchi es asesorarlos en su estructuracion.

Seguidamente realiza su intervencion el sehor Yesid Beltran del pilar 3, agroambiental, de Vision Amazonia, 
quien ratifica lo planteado por Jaime Barrera. Hace referencia a que el Instituto Sinchi es un socio estrategico 
porque conoce le contexto regional y ha identificado las necesidades de la region. Pero en el evento en que la 
asociacion considere que no sea el Sinchi la entidad que les asesore en este tema, puede elegirotra entidad que 
le brinde ese apoyo tecnico para la formulacion del proyecto; menciona que es una iniciativa de libre participacion, 
voluntaria, y que ninguna entidad les va a imponer algun sistema de produccion, sino que este sera el que la 
comunidad representada en la asociacion elija y sea factible.

2.
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Hace referenda a que entre los Consejos Municipales de Desarrollo Rural - CMDR de los munieipios cubiertos 
por la iniciativa de Vision Amazonia en Caqlieta y Guaviare, se presentaron 58 propuestas de proyedos entre 
las cuales se seleccionaron 21, de las cuales. salieron 10. para Caqueta y dentro de estas, 3 para San Vicente del 
GaguSn (las propuestas del Comite de Caueheros, del Comite de Cacaoteros y la de Asecady). Finalizando su 
intervencidn menciona que las condiciones para la puesta en marcha de estos prpyectos son la firma de acuerdos 
de conservacion con los campesinos y desde Vision Amazonia es apoyar la construccion de los proyectos, la 
implementacion y hacer el monitoreo a los mismos.
Natalia Ramirez, en representacion de la Direccibn de Bosques del MADS, pregunta a los participantes cuales 
dudas requieren que sean resueltas por parte MADS, relacionando las siguientes:

- Condiciones Reserva Forestal de Ley 2a de 1959 Zona Tipo A, que se puede desarrollar
- Posibilidad de formalizacion de baldios de la Nacion en ZRF
- Que va a pasar con las personas que eventualmente queden dentro del Area Protegida (total o 

parcialmente)

Jeronimo Pulido, de Parques Nacionales - Alianza Nuevas Areas, menciona que las dudas que tienen los 
participantes relacionadas con si van o no a quedar dentro del area protegida, se resuelven en terreno con un 
trabajo en campo entre el equipo tecnico de ampliacion del parque (PNNSCH) y la comunidad, en el cual se 
identifique con claridad si hay o no intervencion y que tipo de ihtervencion es, donde esta ubicada y quede claro 
cuales son los predios cercanos al poligono de la propuesta de la ampliacion. Se pregunta a los participantes si 
hay disposicion para poder hacer este trabajo de caracterizacion en terreno, a lo cual los representantes de 
CorpOyari y Asecady respondieron que prime.ro se deben tener claridad institucional respecto a los temas 
planteados. Continua la explicacion de la funcionaria del MADS.

1. Reserva Forestal de Ley 2a de 1959 Zona Tipo A
Las reservas forestales conhprenden areas publicas y privadas y fueron establecidas a traves de la Ley Segunda 
de 1959; estas surgen por el interes de proteger los recursos naturales y hacer un uso forestal sostenible de los 
bosques. El MADR, con base en estudios, ha desarrollado los procesos de zonificacion y ordenamiento de las 
reservas forestales y en particular de la ZRF Amazonia.
Para aclarar la primera duda se enuncia que la reserva forestal de ley 2a no es un area protegida, que se puede 
hacer uso y aprovechamiento forestal sostenible, aprovechamiento de productos no maderables del bosque, 
aprovechamiento domestico., aprovechamiento forestal persistente (identificando tipo de arboles, voliimenes, 
periodicidad de turhba, lotes o parcelas, es decir con el Plan de Ordenacion Forestal, con los permisos que deben 
ser emitidos por las corporaciones autonomas regionales). Se aclara entonces que el suelo no es apto para otros 
usos diferentes al forestal.
Los participantes mehcionan que Corpoamazonia no maneja ese tipo de tramites de permisos para 
aprovechamiento forestal sostenible en el muhicipio.

3.

2. Posibilidad de Formalizacion de la tenencia y prqpiedad, se hace relacion a los procesos de sustraccion 
de areas de la reserva forestal para colonizacion y produccion, incentivo a reservas campesinas, los cuales han 
sido sujetos de legalizacibn, de titulacibn, al igual que para proyectos de interes publico. Sobre los predios 
titulados dentro de la reserva forestal se comenta que estos procesos se adelantaron antes de expedirse la ley

3©#
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segunda de 1959. La entidad encargada de hacer sustraccion de la reserva forestal es el MADS y hay unos 
requisites que se deben cumplir para ello.
La norma es estricta con el tema de cambio de uso de suelo, dejando claro los usos permitidos dentro de la 
reserva que se mencionaron anteriormente; ademas dice que sin sustraccion de la reserva forestal no puede 
habertitulacion.
En el 2012 se reglamenta la zonificacion de la reserva forestal con tres zonas tipo A, B y C, indicando que los 
predios de los participantes se encuentran en zona tipo A con usos y restricciones especlficos.

3. Implicaciones de ampliacion del PNNSCH:
En el area protegida, que es dedicada para la conservacion in situ, habria restricciones para uso del suelo. For 
tanto, si se llega a determinar con el trabajo en terreno que haya ocupantes y explotaciones agropecuarias al 
interior del poligono del area a ampliar, ante tales restricciones de uso del suelo, se debe prever como solucionar 
esta incompatibilidad.

Carlos Arturo Paez, jefe del PNNSCH, hace una introduccion sobre el proceso de ampliacion, resaltando la 
importancia que tiene el area para el pais y para las comunidades, y expresa que la postura institucional es la de 
concertar con las comunidades y familias colindantes con el poligono de ampliacion; afirma que el interes es no 
atropellar a las comunidades y que, por el contrario, es necesario hacer un trabajo conjunto en beneficio de la 
conservacion. Finalmente, manifiesta que es indispensable realizar la verificacion en campo.

Jeronimo Pulido manifiesta que la visita a campo es muy importante para conocer las dinamicas socioeconomicas 
y productivas de las comunidades que estan en este sector, que incluiria un taller con la comunidad, de 
diagnostico rural participativo y el recorrido por las fincas de las veredas mas cercanas al poligono, para hacer 
la georreferenciacion que permita identificar su ubicacion y distancia al poligono de ampliacion. Finaliza 
expresando, que habiendo agotado los temas anteriores ahora es necesario saber si la comunidad estci en 
disposicion de que se haga la visita a campo y en caso de que si, se debe definir una fecha.

4. Los llderes se Asecady expresan su interes de hacer la verificacion del poligono en campo, porque su propuesta 
es quedar por fuera del area protegida y haya un area de amortiguacion entre el PNNSCH y sus predios, donde 
ellos puedan hacer un aprovechamiento sostenible del bosque. Sobre la visita a la zona sur de la propuesta de 
ampliacion del parque manifiestan el interes de que se haga y su disposicion para acompahar el recorrido; pero 
que se deben hacer las gestiones pertinentes en la zona, por el tema de orden publico.

\i^|

Los representantes de la comunidad preguntan si se tiene contemplado cubrir la loglstica para el trabajo de 
campo, si las personas que acompanaran el proceso tendran algun incentive economico. El jefe del parque 
contesta que al definir la fecha para el inicio del trabajo todas estas inquietudes se iran despejando; hace 
referencia a tener corresponsabilidad y llegar a acuerdos, asi como se ha hecho en Miraflores, Calamar, 
Cartagena del Chaira. Insiste en que la prioridad de Parques Nacionales es generar confianza con las 
comunidades, por lo cual se ha cumplido con los compromisos adquiridos, como en el caso de la presente 
reunion.

(£)IW/OI
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Sobre el proceso de ampliacion y la visita de campo se concluye; 1) la asociacion realizara la gestion para la 
visita de campo y. el dla 31 de agosto confirmara si se puede hacer y en que fecha se podrla realizar. 2) se 
realizara una siguiente reunion-taller el dia 4 de septiembre en San Vicente del Caguan, con el proposito de 
avanzar en el diagnostico de las dinamicas socioeconomicas y de la ubicacion de las veredas y las tineas con 
relacion a! poligono de ampliacion del PNNSCH. 3) Se planificaria la logistica para la salida de campo a la zona 
sur de sabanas del Yarl.

Finalmente los llderes campesinos que hacen parte de la Asociacion Asecady resaltan que desde la asociacion 
desean que Parques Nacionales y Ministerio de Ambiente sean unos aliados y que apoyen la gestion que desde 
la asociacion se desee hacer, es decir que sean el puente para tocar otras puertas, como el Ministerio de 
Transporte con el tema de infraestructura vial, el Ministerio de Comunicacion con el tema de antenas de 
comunicacion para facilitar el dialogo con las demas entidades e instituciones. Ante este planteamiento se le 
responde que no es competencia de Parques Nacionales resolver todos los asuntos que plantean las 
comunidades en la interlocucion directa, pero que se puede brindar apoyo y aportar los contactos para que la 
asociacion realice directamente ante las entidades competentes sus gestibnes,______ _______________

COMPROMISOS ADQUIRIDOS EN ESTA REUNION
Actividad Responsable de la ejecucion Fecha de Ejecucion
1. Comunicacion de Asecady sobre gestion para visita a

campo.- ■ . ' ‘ ' ... Asecady 31 de agosto

2. Taller con llderes comunitarios para Diagndstico Rural 
Participativo del area potencial para 1a ampliacion y 
logistica de saljda de campo a la zona. 

Asecady y PNNSCH 4 de septiembre

SEGUIMIENTO AL CUMPLIMIENTO DE COMPROMISOS ANTERIORES
Estado 
(Finalizado, 
ejecucion, sin iniciar)

Responsable
Seguimiento

del Fecha de Ejecucion 
del compromisoActividad en

1.

2.

ASISTENCIA Y APROBACION DEL ACTA

AREA -DEPENDENCIA-ENTIDADNOMBRE Y APELLIDO FIRMA

ST
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DOCUMENTOS ANEXOS AL ACTA
Registro Fotografico.
Listado de asistencia
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Fecha (dd/mm/aaaa):
10/11/2017_______

Dependencia:
DTAM

No Acta:

EQUIPO DE TRABAJO:
PNN SINA: Carlos Paez, Luis Eduardo Giro, Yormary Franco, Wendy Perdomo y Diana Lucena del PNNSCH; 
Andrea Buitrago de DTAM; y Ruby Acosta Bastidas, del Grupo de Nuevas Areas 
FCDS: Gloria Gonzalez
Comunidad de Cano Caribe: Comunidad (ver listado)

OBJETIVO DE LA REUNION:

Socializar el avance en el proceso de ampliacion del PNNSCH y resolver dudas de parte de la comunidad.

TEMASATRATAR:
1. Socializacion del avance en el proceso de ampliacion del PNNSCH.
2. Resolucion de dudas que se presentan por parte de la comunidad.

RESUMEN TEMAS TRATADOS:
No. Resumen
Tema

1.0^.

1ISO 0001
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La comunidad de la vereda Cano Caribe invito al equipo del Parque Nacional Serrania del Chiribiquete PNNSCH 
a la reunion de la Junta de Accion Comunal, realizada el 10 de noviembre de 2017, para que en el marco de la 
reunion se pudiera socializar el avance del proceso de ampliacidn del Parque. Fue asi que Luis Eduardo Giro 
presento al equipo del PNN, y el jefe del area Carlos Paez inicio exponiendo los objetivos que busca la ampliacidn 
del Parque, realizd una introduccidn institucional de PNNC, posteriormente habla de los motives que hacen 
necesaria la ampliacidn del Parque nacional Serrania del Chiribiquete, entre los que destaca la conectividad 
regional de ecosistemas de los Andes, la Amazonia y la Orinoquia, vinculando estrategicamente los parques 
PNN Serrania de la Macarena, PNN La Paya, PNN Cahuinarl, PNN Purd, RNN Nukak, entre otros, siendo el 
PNN Serrania del Chiribiquete el nucleo de conservacidn de la Amazonia y profundiza sobre los cinco objetivos 
de conservacidn del area protegida. Se resalta la provision de diferentes servicios ecosistemicos entre los que 
se encuentran los culturales, de regulacidn y provision los cuales son de gran importancia para mantener la 
calidad de vida de las comunidades campesinas que habitan alrededor del area protegida. La importancia de 
mantener un area intacta que alberga comunidades indlgenas que no quieren ser contactadas, etc. Se hizo la 
aclaracidn que si se asegura la integridad del drea protegida los habitantes del territorio podran contar con 
suministro de agua e incluso came de monte y ademas de un ecosistema sano que mitigue el impacto de la 
variedad y el cambio climatico. La ampliacidn del Parque Nacional Serrania del Chiribiquete es una apuesta de 
nivel nacional por la cual se ha buscado apoyo internacional; este apoyo ha exigido unos compromises 
nacionales. Esta ampliacidn no quiere afectar a las comunidades locales, mds bien lo que se espera es poder 
articular con otras entidades proyectos que beneficien a la comunidad, para que desde el uso sostenible del 
territorio y basdndose en acuerdos comunitarios esa integridad sea sostenible a largo plazo, teniendo a las 
familias que habitan en el drea de influencia del parque como socios principales de la conservacidn.

Andrea Buitrago continiia exponiendo el proceso de concertacidn con las comunidades para el proceso de 
ampliacidn, habla de los resultados de la consulta previa realizada con la comunidad del Resguardo Indigena el 
Itiila, donde se acuerda traslape total entre el area del resguardo y el drea de ampliacidn del PNNSCH; aclara 
que la unica figura de ordenamiento territorial que es compatible con un drea protegida de nivel nacional es la de 
Resguardo Indigena, ya que se entiende que el uso del territorio se hace desde el punto de vista de la 
sostenibilidad de la integridad ecoldgica. No existe ninguna otra figura de ordenamiento que pueda traslaparse 
con el drea del parque ampliado. Por otro lado, habla del proceso de concertacidn con la comunidad del 
resguardo indigena Yaguara II, que prbximamente se iniciard formalmente la consulta previa y, por lo cual, aim 
no se tiene certeza de si existird o no traslape parcial con este resguardo. Se habla que parte de la comunidad 
de Puerto Cubarro, 14 familias ubicadas en la margen derecha del rio Itiila hacia abajo, no quedaron al interior 
del pollgono de ampliacidn, mientras que con 5 familias de Puerto Polaco que se encuentran en la misma margen 
del rio se estan adelantando dialogos para la construccion de acuerdos que permitan trabajar en la restauracion 
del drea donde hoy se ubican sus fundos.. 
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La comunidad expresd las siguientes dudas:

1) Que propuesta trae Parques Nacionales que puedan llegar a beneficiar a la comunidad que esta en el area de 
influencia del parque ampliado?

Rta/ Lo que estamos haciendo es una gestion con otras instituciones, para poder articular proyectos sobre todo 
en el uso sostenible del suelo, pero teniendo en cuenta que la atencibn institucional sea integral, sobre todo 
ahora con el acuerdo de Paz se abren posibilidades de gestibn para la regibn resolver la ausencia del Estado.

Se solicita de parte de la comunidad que se levante un acta para que se consigne lo que se hable en la reunion, 
y que las respuestas queden Claras.

2) £Se habla en lo local que la ampliacibn del parque ya se realizb y que esta ampliacibn compromete un area 
adicional a la que se le llama una zona de amortiguacibn la cual va a perjudicar a la comunidad? £Que el parque 
va a llegar al rio Itilla y que de alia para acb debe haber un area de amortiguacibn y que de hay van a sacar a las 
personas que alii habitan?

Rta/ Esta reunion es informativa y no es un espacio para la construccibn de acuerdos, ya que es de socializacibn 
y de aclaracibn de dudas, no tiene mbs alcance. Porque estamos en su espacio de trabajo interne de junta de 
accibn comunal. El parque aun no se ha ampliado, lo cual ocurrira cuando haya una resolucibn del MADS. No 
hay algo que PNN Name zona amortiguadora del PNNSCH, pero si se espera que las areas aledahas al parque 
cumplan una funcibn amortiguadora, es decir, contribuya a su proteccibn, pero Parques no sacarb a la gente de 
alii, eso no es cierto, sino que por el contrario, lo que se estb tratando de lograr es que alii confluyan acciones 
interinstitucionales que apoyen el desarrollo sostenible de las comunidades. Lo que es claro que las areas 
aledahas al parque son zona de reserva forestal, que son propiedad de la Nacibn.

Andrea muestra un mapa con el ordenamiento actual de la Amazonia y dentro de este sehala las areas protegidas 
Muestra la zonificacibn del PNNSCH y en particular las zonas intangibles, Reserva forestal ley 2 de Amazonia 
tipo A y B. Cafio Caribe esta en tipo B, En Amazonia no hay tipo C. Aclara que el brea se definib con base en 
informacibn obtenida mediante imbgenes de satelite y sobrevuelos, en areas que no estuvieran ocupadas por 
comunidades campesinas, de manera que bstas no quedaran dentro del parque.

2.

3) iQub pasa con las personas que estbn en el brea de ampliacibn del parque? ^Que la gente siga en sus fincas, 
por que se quieren llegar hasta el rio Itilla? Hay familias nuevas indigenas de otros territorios que estbn 
ingresando al otro lado del rio Itilla en la vereda La Tigrera. £Qub pasa con las personas que estbn en el brea de 
ampliacibn del parque? La propuesta es que donde estbn estas familias exista un brea alrededor de 10K para 
que estas puedan seguir trabajando en la tierra (esto lo plantea Pacho)

Rta/ se realizarb la verificacibn en campo de esta nueva ocupacibn, pero el limite que se presentb es el limite 
que el gobierno nacional tiene para la ampliacibn y no se puede descontar mbs area al poligono, mas cuando la 
comunidad que ingresb al territorio lo hizo reeientemente. Es importante ponernos en contacto con las personas 
que estbn haciendo ocupacibn al otro lado del Itilla,

La comunidad menciona que hace falta un acompahamiento institucional y mas pedagogfa en el tema ambiental, 
que la comunidad se ha comprometido y ha demostrado interes en los programas que ha traido el SINCHI, y lo 
que ahora esperamos es poder articularnos mbs a Parques Nacionales. Los proyectos deben ser trabajados con 
PNIS, los cuales vienen muy limitados porque estamos sobre un area de reserva forestal. Aqui podemos tener 
ganaderia, pero no tumbamos mbs de 2 o 3 heetbreas al afto por familia. El que llega con plata es el que estb 
perjudicando el bosque porque llega con plata para lumbar, ya que para lumbar se necesita plata y el campesino 
que siempre ha vivido en la vereda no tiene plata, lo poco que tiene lo aprovecha moderadamente.
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La comunidad pide una aclaracion de los limites de las figuras de ordenamiento territorial ZRF tipo A y B, la Zona 
de reserva Campesina.

La comunidad pregunta por quO razon el alcalde no est& ayudando para que programas como Familias Guarda 
bosques, o BanC02 lleguen a la vereda, u otros proyectos para que los campesinos frenen la deforestacion o se 
incentive positivamente a los campesinos para que estos no se vean en la obligacion de vender si finca al gran 
ganadero que es el que en realidad deforesta.

Rta/ Barques Nacionales implementd hace algun tiempo el proyecto REDD+ en esta drea, buscando que la 
comunidad fuera incentivada hacia la produccidn sostenible; en este proyecto se dejaron muchos insumos e 
informaciOn como la delimitacidn de las veredas y delimitacion de predios, ejercicio que se realizO por medio de 
cartografia social donde todas las familias participaron, incluso la vereda Cano Caribe participd en este ejercicio. 
En ese entonces no podia hacerse inversidn en campo, porque no estaba claro el ordenamiento de la Ley 
Segunda, ahora si es posible invertir en el territorio desde que las acciones esten de acuerdo a la oferta 
ambiental; gran parte de los proyectos que ban llegado al territorio ban sido gracias al esfuerzo de Barques y la 
implementation del proyecto REDD+, sin embargo la comunidad requiere ser fortalecida para autogestionar su 
desarrollo sostenible, fortalecer sus capacidades para disefiar su plan de action. Eso es lo que se esperarla de 
un relacionamiento y trabajo en equipo a largo tiempo, que las comunidades puedan tener un desarrollo 
sostenible y mejorar su calidad de vida, pero sin perjudicar el medio ambiente sabiendo que la reserva forestal 
tiene un tratamiento especial.

COMPROMISOS ADQUIRIDOS EN ESTA REUNI6N
Actividad Responsable de la ejecucion Fecha de Ejecucion

SEGUIMIENTO AL CUMPLIMIENTO DE COMPROMISOS ANTERIORES
Responsable Fecha de Ejecucion 

del compromiso
Estado

(Finalizado, en ejecucion, sin iniciar)
delActividad

Seguimiento

ASISTENCIA Y APROBACI6N DEL ACTA

AREA -DEPENDENCIA-ENTIDADNOMBRE Y APELLIDO FIRMA

@ Cf !
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